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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Líderes empresariales

duranguenses se reunieron con
autoridades del municipio de
Santa Catarina en el estado de
Nuevo León, a fin de buscar la
participación de empresas locales
en proveeduría y reclutamiento
de profesionistas duranguenses
con la instalación de la empresa
internacional Tesla, con lo que se
dan los primeros pasos en una
negociación.

Así lo informó la presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Magdalena Gaucín Morales
al regreso de la reunión que se
llevó a cabo durante este fin de
semana.

Indicó que a partir de compartir
esas experiencias queda claro que
ese municipio, ha trabajado
mucho en temas de innovación,
capital humano, al crecimiento
con gobernabilidad y estabilidad,
otorgando certeza jurídica a
cualquier empresa que llegue a
instalarse en ese municipio, tiene
avances también en trámites de
mejora regulatoria, facilidades y
un buen equipo de
acompañamiento para quienes

quieran invertir ahí.
Ahora bien, agregó que lo que le

tocó a Durango exponer es lo que
puede ofrecer a la empresa Tesla
en especial, pero también al resto
de empresas que puedan requerir
los servicios duranguenses, sobre
todo en giros como arneses,
tecnologías, sustentabilidad,
entre otros. Y algo muy elemental
es que quienes buscan nutrir la
proveeduría de Tesla y otras
empresas, no se vean como
competencias, sino como aliados.

Reveló asimismo la líder
empresarial que se creó una
plataforma a través de la cual, se
va a hacer un "mapeo" de las
empresas interesadas y con
posibilidades de participar en la
proveeduría con este municipio.

Recalcó que la empresa tesla en
particular será una fábrica con
una producción de mil 500
vehículos diarios, una empresa
muy grande donde Durango
puede caber y colaborar en
algunos temas.

CANACINTRA VA CON TODO
En este sentido, el presidente de

la Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación
(Canacintra), Delegación
Durango, Eduardo Rodríguez

Gálvez, detalló que el encuentro
con el presidente Municipal de
Santa Catarina, Jesús Nava Rivera,
se desarrolló en el complejo
Terralta.

Agregó que en dicha reunión se
tuvo la participación tanto de
empresarios de la capital del
estado de Durango, como de
Gómez Palacio.

El tema principal que se puso
sobre la mesa, fue el impacto en
materia económica en el país por
la operación de la empresa Tesla
y en esa tesitura se analizaron los
pasos y procedimientos para que
empresarios logren ser
proveedores de la transnacional.

Durango tiene una gran
capacidad para satisfacer las
necesidades de proveeduría de
esta empresa y muestra de ello, es
el trabajo que realiza empresario
duranguense en el ramo de la
transformación, Alejandro Armas
Araujo, quien en ese marco
expuso las ventajas competitivas
que se tiene en la capital del
Estado y Gómez Palacio, para ser
parte de este y otros proyectos. 

Rodríguez Gálvez agregó, "se
intercambiaron buenas prácticas
en temas gubernamentales y de
empresas y lo más importante,

hubo el compromiso del alcalde
de Santa Catarina, en dar
seguimiento y buscar el
acercamiento de empresas de
Durango y Gómez Palacio con los
directivos de la empresa Tesla,
tanto en temas de proveeduría
como en el reclutamiento para
profesionistas egresados de la

entidad”.
Es de mencionar que el puente

de acercamiento fue la
duranguense Patricia Flores
Elizondo, por lo que, el dirigente
de Canacintra, agradeció el apoyo
en la búsqueda de áreas de
oportunidad para empresas
locales.

Durango se acerca a
proveeduría con Tesla 
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DURANGO, DGO.
Con hechos como la mejora de

espacios, la contratación de
personal y la dotación de
equipamiento en las cuatro
jurisdicciones sanitarias del
estado, el rescate al Sistema de
Salud, ya es una realidad en
Durango, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
poner en marcha el plan de
trabajo 2023-2028, que
garantizará la atención
especializada, digna y de calidad
para todos los duranguenses

“La salud de nuestra gente no
puede esperar”, expresó el
mandatario al entregar junto a su
esposa, Marisol Rosso, vehículos
para que puedan llevar insumos
a diferentes lugares, mil 550
equipos de cómputo para
renovar por completo los
sistemas; nueve mil uniformes
para el personal médico y
administrativo, y la contratación
histórica de 771 nuevos médicos,
de los cuales, 246 se quedarán en
la capital, 200 en La Laguna, 249
en una reingeniería al interior de
todo el estado y 76 médicos
especialistas.

A siete meses de esta
administración, pudimos haber
entregado muchas cosas de
equipamiento, pero sin la mano
de médicos, enfermeras,
químicos, nutriólogos, psicólogos
y trabajadores sociales, no sería
posible que esto funcionara, dijo
Villegas Villarreal al agradecerle
al personal de los servicios de
salud, todo el trabajo, el esfuerzo,
la dedicación y el amor que ponen
todos los días al cuidado de los
duranguenses, sobre todo en
momentos difíciles como fue en
la pandemia y con los casos de
meningitis.

“No nos vamos a quedar en la
raya, le vamos a dar hasta donde
tope, no nos vamos a rajar; le
vamos a meter con todo porque
ustedes requieren mejores
condiciones de trabajado
laborales y nuestra gente, una
mejor atención”, dijo al detallar
que este “Plan de Rescate del
Sistema de Salud 2023-2028” que
consiste en remodelar espacios,
equipar clínicas y hospitales, así
como fortalecer la plantilla del
personal médico,  lleva una
inversión de 155 millones de
pesos.

La titular de la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla,
mencionó que, en el rubro de la
salud se vive una reingeniería
total, donde se facilita a los
trabajadores las herramientas
necesarias para que desarrollen
su trabajo; desde hace más de dos
años, no se habían entregado a
los trabajadores de salud y hoy a
siete meses, ya se refleja el apoyo
a la población más vulnerable,

esto es solo una muestra de todo
lo que viene  en esta materia para
Durango”, apuntó.

A nombre de los trabajadores de
la salud, el doctor Ansberto Rojas
Rodríguez, reconoció la loable
labor que realizan el Mandatario
y su esposa por las familias
duranguenses, y resaltó que con
este Plan de Rescate, se muestra
la convicción de un gobernante
empeñado en hacer resurgir los
servicios de salud en Durango,
“tenemos un Gobernador que nos
entiende y un gobierno sensible
con vocación humana, es
momento de mirar al frente y
avanzar”, expresó.      

A la presentación de este plan
de trabajo para fortalecer los
servicios de salud en las cuatro
jurisdicciones de la entidad,
asistieron la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso de Villegas;
la titular del Poder Judicial del
Estado, Yolanda de la Torre; la
senadora Margarita Valdez; el
diputado local, Alejandro Mojica

Narváez; la secretaria de Salud de
Durango, Irasema Kondo Padilla y
Francisco Javier Segovia del

Sindicato de Salud, así como
personal médico y administrativo
del Hospital General 450.

La salud no espera: EVV



DURANGO, DGO.

“Debemos impulsar reformas y leyes
que de verdad impacten y creen un
beneficio para todas y todos los
duranguenses”, consideró la
coordinadora del Grupo Parlamentario de
Morena, Sandra Amaya Rosales a casi mes
de que concluya el Periodo Ordinario de
Sesiones.

Al realizar un pronunciamiento y frente
a los legisladores de las diferentes
corrientes políticas representadas en el
Congreso del Estado, señaló están a la
mitad de la Sexagésima Novena
Legislatura, por lo que están en un
parteaguas del trabajo legislativo.

“Queda un mes para terminar el periodo
ordinario de sesiones, aprovechemos este
tiempo para sumar, para buscar
soluciones, para ir todos, sin importar
colores o grupos parlamentarios, y tocar

las puertas que resulten necesarias para
que los duranguenses”, resaltó durante la
sesión ordinaria.

Al respecto, la legisladora recordó que
las y los diputados de Morena han sido

muy respetuosos de las formas, de
fomentar y procurar un debate a la altura
de proponer propuestas de iniciativas que
de verdad impacten de manera positiva
en los duranguenses.
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Sandra Amaya convoca a seguir trabajando por los duranguenses

DURANGO, DGO.
“Las mujeres son el pilar de nuestra

sociedad y en el Congreso hacemos valer
su voz; por ello, esta semana es de gran
importancia para la LXIX Legislatura, ya
que podría aprobarse una reforma
constitucional en la cual se propone que
quienes tengan sentencia por violencia
en contra de la mujer en cualquiera de
sus modalidades o sean deudores
alimenticios, no podrán competir por

ningún cargo de elección popular”,
afirmó el coordinador de los diputados
panistas en el Congreso del Estado,
Alejandro Mojica Narváez.

El también coordinador de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política
(JUGOCOPO), resaltó que esta iniciativa
propuesta por el Grupo Parlamentario del
PAN fue aprobada por unanimidad en la
Comisión de Puntos Constitucionales y
confió en que, por la importancia del
tema, todas las diputadas y los diputados

integrantes de la Legislatura, la respalden
en el pleno.

Así pasamos de las palabras a los hechos
concretos, afirmó Mojica Narváez, tras
recordar que las mujeres son prioridad en
la agenda legislativa de los diputados del
Partido Acción Nacional, “es importante
señalar que se trata de cualquier
postulación para un cargo de elección
popular, desde gobernadores, alcaldes,
diputados, etcétera”, concluyó el
presidente de la JUGOCOPO.

Ningún violentador de mujeres
podrá ser candidato: Mojica
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Asociación de Hoteles y
Moteles en Durango (AHyMD) a
través de su presidente Jaime
Mijares Salum, manifestó su
preocupación por los hechos
ocurridos en diversos moteles de
la localidad en las últimas
semanas, dijo que se está
revisando el cumplimiento de
reglamentos de manera
permanente. 

De inicio, el líder empresarial
recordó que en este periodo del
organismo, se ha tenido
acercamiento con los moteles a
fin de que se adhieran a la misma
y hasta este momento se tienen
adheridos cuatro a
establecimientos del giro de
moteles.

Respecto a lo sucedido, el
representante de la AHyMD
consideró que es muy lamentable

y desde la asociación se observa
como un área de oportunidad
para regular las empresas de
hospedaje, con la única intención
de prevenir accidentes de esta
naturaleza y de que las mismas
empresas no corran este tipo de
riesgos, anotó.

Agregó que del inicio todos
deben cumplir con los
reglamentos específicos y los
protocolos de protección civil que
marca la autoridad, pero también
tener la capacitación y la
certificación adecuada para
reconocer los posibles riesgos
entre los huéspedes.

Por ejemplo, dijo que es de vital
importancia que se informe
cuando haya posible presencia de
huéspedes que no acaten las
indicaciones.

De igual forma, se debe hacer
saber cuando haya presencia de
menores.

En terminó generales Mijares
Salum se pronunció a favor de

regular los establecimientos para
evitar riesgos y problemáticas
dentro de los mismos y de la
certificación de las empresas. 

Instó a los establecimientos a
tomar las capacitaciones y señaló
que, aunque muchos moteles no
estén adheridos se les está
invitando a la certificaciones, que
se promueven desde la
asociación.

ANÁLISIS
Sin embargo, indicó que hay

cuestiones que se deben analizar
a fondo, como el hecho de la
presencia de menores en los
moteles, porque no se puede
negar un derecho, pero hay
quienes se pronuncian por una
serie de inconvenientes. Entonces
habrá que trabajar en ello.

Recordó que en otros países y en
México en algunas entidades
existen hoteles destinados
únicamente para hospedaje de
adultos, establecimientos que
fueron creados así y tienen

reglamentos muy específicos,
pero en el caso de Durango no
existen.

Desde la AHyMD se seguirá
trabajando por agremiados y no
agremiados en este sentido por
seguridad, e invitando a que más
empresas de este giro se

adhieran, siempre y cuando
cumplan como todos los demás
hoteles, con el registro adecuado,
con el pago de impuestos y pago
de impuesto sobre hospedaje, a
todos ellos con mucho gusto los
podemos ayudar y hacerlos parte
de la asociación.

Asociación de Hoteles y Moteles, por la
certificación y regulación para evitar riesgos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La diputada federal Gina
Campuzano señaló que ojalá el
presidente de la República se
encuentre bien de salud y que ese

tema no sea una cortina de humo
luego de las peligrosas
declaraciones que hizo, al
declararle prácticamente la
guerra a Estados Unidos y decir
que los ciudadanos de este país
deben defender hasta con la vida
de sus hijos a los narcos
mexicanos.

En este sentido la panista

expuso, "ojalá que el presidente
de la República se encuentre
estable en su salud y que todo
este escándalo no sea una cortina
de humo", consideró al señalar
que puede ser que se haya
armado esta situación debido a lo
delicado de las declaraciones del
presidente de la República, donde
prácticamente le declaró la

guerra a Estados Unidos y casi
dijo que se iba a enfrentar a este
país para defender a los narcos.

Campuzano comentó que desde
su perspectiva la actitud de
Estados Unidos no es querer
invadir terreno mexicano,
únicamente ofreció la ayuda para
combatir al narco en vista de que
en México no son buenos los

resultados que se han dado
últimamente. Sin embargo, el
presidente de la República
reaccionó de una manera
incorrecta, peligrosa y delicada.

Señaló que desea que el
presidente restablezca su salud
pronto y que regrese a hacer lo
que le toca, que es dirigir a un
país y hacerlo bien.

Que la enfermedad de AMLO
no sea una cortina de humo

DURANGO, DGO.
“Para nosotros, los

duranguenses, es una distinción
y un orgullo que la dirigencia
nacional, que encabeza el
presidente del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI, Alejandro
Moreno, haya estado en nuestra
entidad, para tomarle la
protesta a los 39 Comités
Municipales, así como a seis de
los nuevos dirigentes de
sectores y organizaciones. Pero
sobre todo, porque nuestro líder
nacional vino a reconocer la
lealtad de los duranguenses”,
expresó el presidente del CDE
del PRI en Durango, Arturo
Yáñez.

Es importante que el PRI se
renueve para fortalecer el
trabajo y la visión que se tiene
de servicio. Con las
renovaciones, se da inicio a un
nuevo tiempo en el priismo de
Durango, el cual será de mucha
capacitación, de mucho
contacto con la gente.

“Nos motiva mucho que la
dirigencia nacional venga al
estado y haga un
reconocimiento del buen trabajo
que estamos haciendo, el cual
servirá de modelo a seguir, en
otras entidades federativas.
Durango, así lo dijo nuestro
presidente, es un orgullo del
priismo nacional y la forma de
trabajo que se realiza aquí,

habrá de ser replicado con miras
a las elecciones de este año en
Coahuila y el Estado de México”.

Yáñez Cuéllar reiteró que el PRI
seguirá mejorando día a día de
cerca con la sociedad, ya que se
tiene en la mira para 2024,
ganar las dos senadurías, las
cuatro diputaciones federales, y
los quince distritos electorales
locales. Esa es la misión de los
cuadros nuevos y los cuadros
con experiencia.

De esta manera, Gaby
Hernández, asume la
presidencia estatal del ONMPRI;
José Ángel Beltrán Félix, la CNC
en el Estado; Ariel Maa López, la
dirigencia de la CNOP; Óscar
Velázquez Corral, el Movimiento
Territorial; Eduardo Rodríguez
Herrera, llega al Instituto Reyes
Heróles y Javier Ibarra Jáquez,
toma las riendas de la UR.

El 85 por ciento de los Comités
Municipales son encabezados
por jóvenes menores de 35 años.
“El PRI le está apostando a una
nueva generación de políticos.
“El relevo de los sectores y
organizaciones, así como de los
Comités Municipales fue con
mucha voluntad, y fue en un
escenario de mucha unidad, lo
que fortalece al partido para
mostrarse listo para respaldar y
apoyar el gobierno de nuestro
líder en el estado: Esteban
Villegas Villarreal”, concluyó.

El PRI se renueva
para los
duranguenses

DURANGO, DGO.
En Movimiento Ciudadano

reconocemos que la Alegría es un
derecho y un deber. Porque la
alegría es el camino a la
reconciliación, la paz y la
prosperidad. Es por ello que
arrancamos las “Brigadas de la
Alegría” para mantener el
contacto directo con las y los
ciudadanos y acercarles servicios
básicos que puedan mejorar su
entorno, comentó el regidor
naranja Alfredo Varela Pacheco al
realizara la primera brigada en la
capital del estado que tuvo lugar
en el fraccionamiento Jardines de
San Antonio.

Las “Brigadas de la Alegría”
llevaron a las y los vecinos de la
zona acciones en su beneficio
como: atención médica con
chequeos rápidos, atención
dental, pruebas de VIH, atención
psicológica, exámenes gratuitos
de la vista con la oportunidad de
tener lentes subsidiados a bajo
costo para quienes lo necesiten;
además de brindar atención a
mascotas con el apoyo del Centro
de Atención Animal (CAAN) para
vacunación antirrábica,
desparasitación y concientización
del cuidado y adopción de
perritos.

También se contó con un
módulo de asesoría jurídica, así
como de gestiones, donde el
regidor Alfredo Varela pudo
explicar algunos de los servicios
activos con los que cuenta el
municipio, programas sociales en
beneficio de las y los ciudadanos,
así como los apoyos que se

pueden realizar desde regiduría.
“Estas acciones nos permiten

mantener el vínculo ciudadano
donde también escuchamos las
necesidades de los vecinos del
lugar, sin olvidar que en
Movimiento Ciudadano
colocamos a las personas al
centro y sus causas al frente, por
eso hoy nos sentimos contentos y
agradecidos de contar también
con el respaldo de un equipo
naranja y que, los vecinos de
Jardines de San Antonio pudieron
apreciar, al poder platicar con
nuestro coordinador Martín
Vivanco, a nuestra delegada
nacional Paty Flores participando
en la pinta de caritas para las y
los niños junto a nuestra
secretaria de acuerdos Gloria
Arreola, así como a nuestra
coordinadora municipal Mariana
Verduga con los juegos de la

Lotería Naranja”, mencionó el
coordinador de la fracción de
regidores naranjas. 

Las “Brigadas de la Alegría”
serán acciones permanentes que
se realicen gracias a las gestiones
de las y los regidores ciudadanos
y que se replicarán en todo el
estado, tal como iniciaron en
Gómez Palacio.

Por último, Alfredo Varela invitó
a todas y todos los niños a que
participen en la próxima carrera
infantil de convivencia que se
realizará con motivo de los
festejos del día del niño, el sábado
29 de abril a partir de las 17:00
horas en la unidad deportiva del
fraccionamiento Las Nubes, que
se ubica sobre la Avenida
Resplandor; se contará con
juegos, brincolines y muchas
sorpresas más para los pequeños
del hogar.

Llegaron las “Brigadas de la Alegría” al
fraccionamiento Jardines de San Antonio
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Restaurantes afiliados a la
Canirac, esperan aumento de
hasta 20 por ciento por festejo del
Día del Niño en Durango, sobre

todo en pedidos a través de app,
indicó Adriana Porras Zubiría,
presidenta del organismo.

La entrevistada manifestó que
normalmente es poco el repunte
que se tiene específicamente en
restaurantes y únicamente puede
haber una variación al alza muy

ligera en aquellos que tienen
áreas infantiles.

Sin embargo, dijo que en el caso
de las empresas restauranteras
que usan el servicio de
aplicaciones, sí están esperando
un incremento de hasta un 15 o
20 por ciento en la solicitud de

alimentos a domicilio sobre todo
aquellos que son preferidos de los
pequeños.

Recalcó que en el caso de los
restaurantes el mejor día de venta
sigue siendo el 10 de mayo, por lo
cual para aquel tiempo esperan
un repunte más importante.

Restaurantes esperan aumento
de 20 % por Día del Niño

Necesaria
participación
de ciudadanía
para
denunciar
violencia
contra
infantes
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde José Antonio Ochoa
Rodríguez, lamentó la situación
que se registró el fin se semana
cuando un pequeño de tan solo
seis años tuvo que ser rescatado
de su hogar ante la violencia
familiar que sufría, sin
embargo, reconoció la labor de
los policías municipales que
atendieron el caso, pero advirtió
la necesidad de la participación
de los ciudadanos.

Dijo que el niño vivió una
situación muy desagradable y
estresante, pero ya está con sus
abuelos.

Cabe mencionar que este
pequeño pidió ayuda, ya que
estaba encerrado desde un año
antes, además reportó violencia
física y sicológica de partes de
su padrastro.   

El alcalde destacó que la
actuación de la autoridad
municipal es muy importante,
pero es necesaria la
participación decidida de los
vecinos, estos deben estar
atentos a la seguridad y
denunciar acciones que caigan
en la afectación de otros.

Asimismo, dijo que está
funcionando la campaña "Tu
peso me pesa", con el objetivo
de retirar a los niños que
trabajan en la calle.

En esta estrategia también se
necesita el apoyo de la
ciudadanía para que reporte a
los niños en situación de calle y
ofrecer a los menores una beca
que les permita continuar con
sus estudios.

Por otra, parte, descartó que
los operativos antialcohol
tengan un fin recaudatorio, lo
que se busca es salvaguardar la
vida y bienestar de los
duranguenses.

Finalmente, indicó que se
vigilará el actuar de los policías,
pero advirtió hay reglas que se
deben de respetar.

DURANGO, DGO.

La Facultad de Derecho y
Ciencias Políticas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango llevará a cabo el
Congreso Internacional en
Derecho Penal y Procesal Penal,
así como el Diplomado de
Especialización en Derecho de
Niñas, Niños y Adolescentes y
Justicia Penal para Adolescentes.

El director de la FADERyCIPOL,
Rafael Mier Cisneros, destacó que
este congreso contará con
ponentes de Costa Rica, Colombia
y Perú, quienes hablarán sobre
distintos temas como “Litigio
penal en México, retos y

realidades”, “Presunción de
inocencia como derecho y el
esclarecimiento de los hechos
como obligación”, “El ministerio
público y la investigación de los
delitos de conformidad con el
código nacional de
procedimientos penales”.

Estos temas están dirigidos no
sólo a los estudiantes, sino
también a los operadores
jurisdiccionales, como ministros
públicos, jueces y toda la
comunidad relacionada con el
área penal, según mencionó el
director Rafael Mier Cisneros.

Posteriormente, se habló sobre
el diplomado, que comenzará el
próximo 4 de mayo del presente
año, con el compromiso de

ofrecer una formación
especializada a todos los
interesados en conocer más sobre
los derechos de los niños, niñas y
adolescentes. Está dirigido no
sólo a las personas del área
jurídica, sino también a
psicólogos, trabajadores sociales,
educadores, medios de
comunicación y cualquier
persona interesada en conocer los
derechos y enfoques que
permitan la protección de niñas,
niños y adolescentes. Se ofrecerá
en modalidad virtual y se invitará
a especialistas de distintas
instituciones, como la Libre de
Derecho, la UNAM, UJED, FTS y
FPyTCH, así como al Tribunal de
Menores Infractores, según

reiteró la jefa de Estudios de
Posgrado de la FADERyCIPOL,
Zitlally Flores Fernández.

El magistrado presidente del
Tribunal para Menores del Estado
de Durango, Álvaro Rodríguez
Alcalá, mencionó que “debemos
reconocer que nuestra niñez y
adolescencia han sido
desatendidas en muchas
ocasiones. Este diplomado tiene
dos vertientes: hablar de todos
los tópicos de niños, niñas y
adolescentes y presentar una
compilación de herramientas que
estarán abiertas a todos los
operadores. Esto generará una
posibilidad real de que en
Durango se tenga esta
capacitación”, comentó.

Faderycipol tendrá congreso internacional
y diplomado de especialización
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DURANGO, DGO.
Con el trabajo coordinado del

gobierno de Esteban Villegas y
diversas corporaciones de
seguridad de los tres órdenes de
gobierno, ha sido posible
mantener a Durango por debajo
de la media nacional en cuanto a
la comisión de delitos, de acuerdo
a las estadísticas del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, y
datos abiertos de estos
indicadores, que reflejan que la
incidencia delictiva se redujo en
un 10.3 por ciento en el último
trimestre.

La seguridad es uno de los
componentes básicos para
impulsar el desarrollo del estado,
ya que cuando se preserva el
orden y la tranquilidad pública, se
establecen condiciones que
propician, procuran y promueven

el desarrollo armónico de toda la
comunidad.

En ese sentido, una de las
fortalezas con las que cuenta
Durango, es que sigue siendo de
los estados más seguros del país
y prueba de ello, es que de
acuerdo con los informes del
Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública, se ubica en el sexto lugar
de las entidades con mayor
seguridad.

Además, la tasa de homicidios
por cada 100 mil habitantes de es
de 0.89, la quinta más baja del
país, y es el octavo estado con
menor robo de vehículos.

Según el Índice de Paz en México
2022, Durango se posiciona entre
las 10 entidades más pacíficas, y
de acuerdo a la medición del
INEGI/ENVIPE 2022, es una

ciudad con menor percepción de
inseguridad.

Desde el gobierno estatal que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, se han ejecutado
acciones que fortalecen las
instituciones policiales para
mantener estas buenas
mediciones para que se reflejen
en la tranquilidad de la
ciudadanía, por ello se aplica una
reingeniería en la operación de la

Policía Estatal y se integraron 50
nuevos elementos a la
corporación, además de una
inversión de más de 53 millones
de pesos en equipamiento y otros
39 millones para las policías
municipales.

Se han implementado
esquemas operativos para la
prevención y combate al delito,
con el uso de inteligencia,
mediante el intercambio de

información y el uso de
tecnología para lo cual se
fortaleció el equipo de
videovigilancia con una inversión
de más de 11 millones de pesos,
además según ha informado la
Secretaría de Seguridad Pública,
se encuentran en el proceso de
modernización de la Red de
Radiocomunicación, el cual
tendrá una inversión de más de
24 millones de pesos.

Durango, entre los estados con
menor incidencia delictiva

DURANGO, DGO.

El suministro del líquido vital,
no volverá a ser un problema
para más de 19 mil personas al
oriente de la ciudad, aseguró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al entregar junto al
presidente municipal, Toño
Ochoa, el pozo “Cristóbal Colón”
que abastecerá de agua a 10
colonias y fraccionamientos.

Hay obras que no son
“llamativas”, pero que tienen un
valor muy grande para la gente,
destacó Villegas Villarreal al
resolver una de las necesidades
básicas de las familias
duranguenses, ya que los
habitantes de colonias y
fraccionamientos como La
Coruña, Real Victoria 1 y 2;
Hogares del Parque, Jorge Herrera
Delgado, ITD, Viñedos 1 y 2; Cielo
Azul y Pirineos, no volverán a
“tandear” el agua.

El mandatario estatal dijo
además que desde el primer día
de su gestión, ha buscado acceder
a un recurso para contar con una
planta potabilizadora, en la cual
se invertirían mil 500 millones de
pesos y  vendría a solucionar más
del 50 por ciento del problema
que hoy se tiene en la capital para
el abasto del líquido vital.

“Estoy convencido de que junto
con Toño, trabajando de la mano,
este mismo año vamos a poder
dar la noticia de tan importante
proyecto”, apuntó tras considerar
que mientras Durango tenga
agua, las empresas seguirán
invirtiendo y creando nuevos
empleos.

El alcalde capitalino, José
Antonio Ochoa, aseguró que esta
obra, marca un antes y un
después en esta zona de la ciudad
porque les va a cambiar la vida a
las familias con la mejora del
suministro de agua, “los hechos
no solo son palabras, sino
acciones y el gobernador tiene un
compromiso que se está viendo y
reflejando en grandes obras de
beneficio para los duranguenses,
pues la palabra se honra y los
acuerdos se cumplen", apuntó. 

“Gracias al gobernador y
presidente por habernos tomado
en cuenta, con tan importante
acción, habilitar este pozo nos da
la certeza que ya no vamos a
sufrir por desabasto de agua”,
expresó Laura Rojas, habitante de
la colonia Cielo Azul, quien a
nombre de los beneficiarios hizo
el compromiso para cuidar y no
desperdiciar el vital líquido. 

El director general de Aguas del
Municipio de Durango (AMD),
Rodolfo Corrujedo Carrillo, añadió

que las colonias que también
verán cambios positivos en este
servicio básico, serán Pedro Ávila
Nevárez, Liberación Social, Carril
2000, Ampliación Luz del Carmen,
Miguel Cruz, Betabeles y
Cristóbal Colón, ya que antes, se
les quitaba un poco del
suministro para compartir con
otros asentamientos.

En este evento, estuvieron
presentes jóvenes de la Escuela
Secundaria General 9, quienes se

acercaron al Gobernador para
expresarle sus inquietudes y
realizarle algunas peticiones, las
cuales, fueron tomadas en cuenta
por el Mandatario Estatal, quien
allí mismo se comprometió a
construirles una barda perimetral
y llevarles material deportivo,
además de darle seguimiento a
requerimientos en áreas
administrativas, culturales y
deportivas.

El director de dicha secundaria,

Demetrio Fernández Jara, se dijo
complacido porque la comunidad
escolar tuvo la oportunidad de
platicar con Esteban y Toño, y
que, en su trayectoria de 22 años
en el servicio, no había tenido la
oportunidad de estar cerca de un
gobernador tan sensible y
comprometido con la educación,
“yo pienso que nuestra escuela
en dos o tres años va a mostrar
una cara totalmente diferente a la
que tenemos”, finalizó.

En marcha pozo que garantizará abasto de agua al
oriente de Durango
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Elvira Silerio Díaz, directora de

Promoción Turística, informó que
este martes se reunirá con los
empresarios hoteleros para armar
una agenda de congresos y
convenciones para atraer más
visitantes.

Actualmente se tiene una
ocupación hotelera de un 50 por
ciento, pero se estará llevando a
cabo la promoción de la Feria
Nacional Durango (Fenadu) 2023,
una vez que se anuncie el
programa, buscando la llegada de
turistas.

Con la llegada de congresos y

convenciones se busca tener una
ocupación constante; en el mes
de mayo se está organizando un
evento para la familia para darle
vida a los espacios como Playa
Dalila y que estén vigentes estos
sitios todo el año y no solo en
temporada alta.

La vocación de Durango es la de

Congresos y Convenciones
porque la promoción se hace a
través de las cámaras,
organismos empresariales y
asociaciones y cuando los
participantes llegan a Durango y
ven los atractivos y la anfitrionía,
regresan a vacacionar. 

Apuntó que en el mes de junio

se tendrá un evento del Instituto
Tecnológico y se va a pelear la
sede del congreso de Mujeres
Empresarias.

Finalmente, dijo que se va a
armar un calendario de congreso
para lograr que Durango sea sede
de un número importante de
ellos.

Busca municipio sedes de
congresos y convenciones

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora del Colegio de
Bachilleres del Estado de Durango
(Cobaed), Sonia Flores Arce,
apuntó que se está trabajando en

la prevención y se apuesta no solo
a la salud mental de los
estudiantes, sino también de los
profesores y trabajadores
administrativos.

Indicó que se está en
coordinación con el Instituto de
Salud Mental del Estado de

Durango (ISMED) y su directora
Soledad Ruíz Canaán, ha estado
pendiente.

Dijo que no se ha podido dar
vuelta a la página desde la
pandemia, por lo que es necesario
seguir atendiendo este tema.

Apuntó que se tiene un grupo

muy grande que está vigilando la
situación de los alumnos en los 39
planteles con los que cuenta el
Cobaed, para detectar cualquier
riesgo.

Explicó que se aplica un test a
los alumnos al iniciar al semestre,
uno más a la mitad y uno más al

concluir para dar seguimiento a
su situación y así tomar las
acciones necesarias.

Aseguró que se sigue trabajando
con la "Escuelas de Padres" para
ofrecer herramientas de cómo
cuidar, prevenir y evitar
problemas a sus hijos.

Respecto al aspecto académico
señaló que se está ofreciendo
capacitación a todo el personal
para el beneficio de los alumnos.

Cobaed sigue atendiendo salud mental

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
José Daniel Salazar, director municipal de

Desarrollo Rural, dio a conocer que se
arrancará el programa para mantenimiento
y construcción de bordos de abrevadero.

Explicó que se intervendrá en 50 de estas
estructuras en lo referente a rehabilitación
y construcción de nuevos, lo que ayudará
mucho al campo en el tema del ganado.

La recolección de agua en este momento
es muy importante y esta dependencia
debe estar preparada.

Apuntó que la administración pasada
construyó 35 bordos y la actual en un solo
año trabajará en 50.

Advirtió que es muy importante la
recolección de agua esto debido a que no
hubo aguanieves ni humedales, lo que
complica aún más el tema de la sequía.

Por ello dijo, se está trabajando para que
los productores del campo tengan el apoyo
del municipio.

Explicó que los productores de Boca del
Mezquital ya solicitaron apoyo de pipas
para reabastecer algunos bordos que se
estaban secando, ya solo tenían un 20 por
ciento de agua.

Dijo que ante ello es necesario llevar a
cabo acciones que permitan atender este
tipo de circunstancias para dar soporte a
los productores.

Arrancará programa de bordos de abrevadero 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa), informa que, gracias a
las gestiones y trabajo de la
presidenta Leticia Herrera Ale, se
premiará a aquellos usuarios que
son puntuales en el pago de su
recibo de agua, recibiendo
descuentos en los servicios que
brinda la Cruz Roja.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular del Sideapa, Francisco
Escalera Tostado, quien, destacó
que, “los beneficios que tendrán
los cumplidores son de un 50 por

ciento en consulta general, un 20
porciento menos en la solicitud
de Rayos X, un 10 por ciento en
laboratorio de análisis clínicos y
medicamentos genéricos, y todo
esto está al alcance de quien
presente su recibo de agua
totalmente en ceros”, apuntó el
funcionario.

En ese sentido, estos beneficios
son muy favorables para la
ciudadanía, sobre todo para
aquellas personas no cuentan con
un servicio médico como IMSS o
ISSSTE.

Finalmente, Escalera Tostado
exhorta a todos los usuarios del

Sideapa, a realizar sus pagos de
manera oportuna para ser
beneficiario de estas acciones y

de otras más que este gobierno
prepara, algunas de ellas a través
del establecimiento de convenios

y sinergias con otras instituciones
de diversos sectores de la
sociedad.

Sideapa y Cruz Roja premian a usuarios
cumplidos

Gómez Palacio, Dgo.

La Dirección de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana,
continúa con el fortalecimiento
en temas de prevención del delito,
integrando a las filas en esta
misión un nuevo comité vecinal
de seguridad en el
Fraccionamiento Floresta,
sumando al momento un total de
74 grupos preventivos con un
más de dos mil 500 participantes.

Iván Torres Chávez, titular de la
dependencia en mención,
comentó que, como prioridad de

la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
desde inicios de este gobierno
municipal, se han llevado a cabo
acciones preventivas para
reforzar la seguridad en los
sectores más vulnerables del
municipio.

“Hemos decidido establecer un
comité de seguridad en esta zona,
debido a los incidentes que se han
producido desde hace tiempo y
de esta manera dar una solución
en una suma de esfuerzos entre
gobierno municipal y sociedad”,
apunto el funcionario.

Abraham López, jefe de
Prevención del Delito, destacó

que, para dar mejores resultados
en esta encomienda, se ha
contado con el apoyo de la
Dirección de Servicios Públicos,
solicitando en ocasiones la
reposición de luminarias en
espacios que carecen de luz.

“Hasta el día de hoy, se han
integrado 74 comités urbanos y
rurales, recibiendo también el
apoyo de comerciantes de la zona
centro de la ciudad, líneas de
taxis, iglesias y escuelas,
logrando con esto un verdadero
apoyo para inhibir los índices
delictivos en Gómez Palacio”,
agregó.

Se unen más gomezpalatinos a los comités de seguridad vecinal



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF), con el
visto bueno de la Dirección de
Protección Civil y Bomberos de
Gómez Palacio, ofreció al personal
el curso de uso y manejo de
extintores, atendiendo así las
indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de

trabajar de manera permanente
en mejorar las habilidades que
nos permitan garantizar la
seguridad de todos quienes
acuden como usuarios o
trabajadores a los distintos
edificios públicos municipales

Luego del simulacro nacional en
el que participó el Ayuntamiento
gomezpalatino, el DIF hizo lo
propio con este curso dirigido a

todo el personal, con el objetivo
de que los participantes tengan
los conocimientos y técnica de
cómo usar los extintores, además
de conocer las clases de fuego que
hay y cómo prevenirlo.

La directora del DIF, Brenda del
Socorro Calderón Carrete, recordó
que, este organismo
descentralizado cuenta no solo
con un edificio central, sino

también con centros
comunitarios, estancias
infantiles, asilo de ancianos, una
Casa Club de la Tercera Edad, un
Albergue para Jornaleros, entre
otros, lo que obliga al personal a
estar preparados y saber usar los
equipos básicos de emergencia
como en este caso los diversos
tipos de extintores.

Comentó que este curso teórico-

práctico, permitió conocer que el
mal manejo de un extintor en un
incendio podría provocar
intoxicaciones y poner en riesgo
la vida. Gracias a estos
conocimientos todos quienes
participamos desde ahora
sabremos cómo prevenir este tipo
de situaciones no solo en el área
laboral, sino también en la casa o
en la calle, subrayó la funcionaria.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Instituto Municipal de la Mujer (IMM)

de Gómez Palacio, dio a conocer los datos
comparativos que el Banco Nacional de
Datos e Información sobre casos de
Violencia contra las Mujeres (BANAVIM)
presentó recientemente, en los que se
puede apreciar una disminución de 23 por
ciento en los casos de violencia registrados
en el período de septiembre de 2022 a
marzo de 2023, con respecto al período
comprendido entre septiembre de 2021 y
marzo de 2022.

De acuerdo con la titular del IMM, Leticia
Soto Soto, estos números, dan fuertes
indicios de una tendencia a la baja en la
comisión de delitos contra las mujeres en
Gómez Palacio durante los primeros seis

meses de gestión de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale.

Entre septiembre de 2021 y marzo de
2022 se registraron en el municipio 699
delitos contra las mujeres, mientras que en
el mismo período, que corresponde a los
primeros seis meses de este gobierno. Esta
cifra se redujo en un 23 por ciento,
alcanzando 535 delitos, es decir 164 delitos
menos.

De acuerdo con el informe del BANAVIM,
el rango de edad que más casos de
violencia presenta es el de 19 a 40 años de
edad, de ahí lo importante que resulta
seguir atendiendo a la población
adolescente a través del trabajo de las
diversas instancias municipales, tal como
lo ha instruido la propia alcaldesa.

“Se trata de un trabajo conjunto, el
Instituto de la Mujer, realiza una labor de
sensibilización y educación en las escuelas,
sin embargo otras dependencias como la
PRODEM, el Instituto de la Juventud,
Seguridad Pública, en especial la Unidad
Violeta,  o el propio DIF, por mencionar
algunas, están en permanente
comunicación con los jóvenes, y entre los
temas en los que más se insiste, porque así
lo ha instruido la alcaldesa Leticia Herrera,
es la prevención de la violencia de género”,
explicó la titular del Instituto de la Mujer,
Leticia Soto Soto .

Leticia Soto comentó que es prioritario
para la alcaldesa, crear las condiciones en
el municipio para que las mujeres
gomezpalatinas, vivan seguras, de ahí la
importancia de la coordinación con los
cuerpos de seguridad del municipio, estado
y la federación, sin embargo, hizo mención
a que de acuerdo a los últimos datos del
BANAVIM, la modalidad de Violencia
Familiar, supera el 90 por ciento de los
casos registrados, muy por encima de la
violencia ejercida contra mujeres en
espacios escolares, centros de trabajo o en
la propia comunidad.

Por esta razón el Ayuntamiento de
Gómez Palacio continuará trabajando no
solo con las mujeres, sino que continuará
su trabajo con los hombres y sumándolos
a iniciativas como “hombres aliados”, pues
la erradicación de la violencia de género,
debe convertirse en un asunto que interese
a todos por igual, concluyó la funcionaria.
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Desciende en un 23 % incidencia
de delitos contra la mujer en GP



Aseguran 19 mil litros de

hidrocarburo en Durango 

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General de la
República (FGR) a través de la
Fiscalía Especializada de Control
Regional (FECOR) en Durango,
efectuó un cateo por el delito de
hidrocarburo, previsto y
sancionado en la Ley Federal para
Prevenir y Sancionar los Delitos
Cometidos en Materia de
Hidrocarburos.

La diligencia judicial se efectuó
en una vivienda ubicada en la
calle Santa Elena de la colonia Las
Rosas, en la ciudad de Durango,
donde se aseguró un tanque de
almacenamiento con
aproximadamente 19 mil litros de
diésel, cuatro camiones de
pasajeros, una bomba
despachadora con pistola
dispensadora, un contenedor de
plástico con protección metálica
y un contenedor de plástico.

El inmueble y lo asegurado
quedó a disposición del
Representante Social de la
Federación, para proceder
conforme a derecho.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes a las
07:50 horas, a la altura del
kilómetro 28 de la carretera
Durango-Torreón, en las
inmediaciones del nuevo Centro
de Reinserción Social (Cereso), se
registró una volcadura que dejó
como saldo dos mujeres sin vida
y tres lesionados.

En ese lugar el conductor de un
automóvil Mazda 3, color gris,
modelo 2020 con placas de Nuevo
León SFG735A, de nombre Jorge
Esteban Chávez Rangel de 30
años, perdió el control y se salió
de la cinta asfáltica para luego
caer en una cuneta.

En el automóvil viajaba el

conductor y tres mujeres de
nombres: Irma Karyme Chávez
Vaquera de 28 años, Cristina
Jazmín Lara Saucedo de 29 años y
Melissa Estrada Martínez de 30,
todos originarias de Monterrey
Nuevo León.

Es de mencionar que en el lugar
del accidente murió Irma Karyme,
mientras que Jorge, Melissa y
Cristina fueron trasladados por
una ambulancia de la Cruz Roja,
al Hospital General 450, lugar en
donde pese a los esfuerzos de la
ciencia médica murió Cristina.

Se informó que, el estado de
salud de Jorge y Melissa es de
pronósticos reservados.

Las ahora occisas y los heridos
se trasladaban de la ciudad de
Durango a Monterey.

Volcadura deja dos mujeres
sin vida en la Durango-Torreón

Agencias 
La Secretaría de Marina (Semar)

de México incautó 8 mil 640
kilogramos de metanfetaminas
contenidos en más de 11 mil
botellas de tequila en el puerto
de Manzanillo, en el estado de
Colima.

Según un comunicado, el
operativo se llevó a cabo “en días
pasados”, sin especificar la fecha
concreta, por efectivos de la
Armada mexicana y de la aduana
portuaria, y se ha abierto una
carpeta de investigación
correspondiente.

La droga, que “se pretendía

exportar” y fue puesta a
disposición de las autoridades
competentes, estaba escondida
en 960 cajas, que a su vez
contenían 11 mil 520 botellas de
tequila de 750 mililitros.

“Fue examinada por un sistema
de identificación química y un
binomio canino entrenado para

la localización de drogas, y
posteriormente se procedió a
tomar muestras para ser
remitidas al Laboratorio de
Farmacología y Toxicología de la
Secretaría de Marina, para su
análisis, confirmándola como
‘positivo’ en metanfetamina“,
expone el comunicado.

Decomisan más de 8 toneladas de metanfetaminas ocultas en botellas de tequila

Redacción
DURANGO, DGO.

El Agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de Robo,
obtuvo sentencia condenatoria
en contra de Omar García
Hernández de 34 años, por su
responsabilidad penal del delito
de robo agravado, cometido en
agravio de un joven.

Los hechos ocurren el pasado
22 de julio de 2022, cuando se
apoderó sin derecho ni
consentimiento de una
motocicleta de la marca Margies,
línea 125CC, modelo 2007, color
amarillo con blanco, la cual se
encontraba estacionada al

exterior de un domicilio ubicado
en la colonia Francisco Zarco de
esta ciudad, para luego retirarse
a bordo de la misma.

De manera inmediata, el
denunciante se percató de lo
sucedido y solicitó apoyo de
elementos de la policía estatal,
quienes cuadras más adelante le
dieron alcance a Omar,
consiguiendo su detención y
puesta a disposición ante el
Ministerio Público, así como el
aseguramiento de la unidad
hurtada. Más tarde, la autoridad
ministerial integró debidamente
la indagatoria por este delito con
los elementos de prueba y
solicitó a un juez de control la

vinculación a proceso del
imputado, quedando bajo la
medida cautelar de prisión
preventiva en el Cereso 1 de
Durango.

Fue el pasado 21 de abril, que el
juez penal valoró como
suficientes los argumentos de

prueba vertidos por esta Fiscalía,
dictando sentencia condenatoria
en contra de García Hernández,
fijándole una pena privativa de la
libertad por 40 meses de prisión,
así como el pago de una multa
por la cantidad de 23 mil 092
pesos.

Por robar una motocicleta, es sentenciado a 40 meses de prisión  
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este lunes, al filo de
las 18:00 horas, agentes de policía
preventiva de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,

quienes se encontraban en
recorrido de prevención y
vigilancia sobre avenida
Tecnológico, se percatan de la
presencia de un joven de
aproximadamente 26 años sobre
las escaleras de un edificio, quien

intentaba lanzarse, por lo que
agentes arriban hasta el piso en
el que se encontraba logrando
ponerlo a salvo en coordinación
con policía estatal, siendo
trasladado a la instancia
correspondiente para atenderlo.

Policías evitan suicidio 

Redacción
DURANGO, DGO.

Una menor de 14 años de
nombre Dulce Evelin, vecina de
Santa Barbara, Chihuahua,
desapreció de su domicilio el
pasado 19 de abril de año en
curso, por lo que las autoridades
del vecino estado emitieron un
boletín de búsqueda para su
localización.

La oportuna coordinación entre

las autoridades de Durango y del
estado de Chihuahua, lograron
ubicar sana y salva a Dulce, en el
poblado Las Nieves,
perteneciente al municipio de
Ocampo, luego se
implementaron los protocolos
para ser entregada a sus
familiares.

Por el momento, se desconocen
las causas por lo que la joven
huyó de su domicilio.

Localizan en Durango a menor
de 14 años desparecida en Parral

Agencias 
Miembros de la Guardia Estatal

abatieron a cuatro presuntos
miembros del Cártel del Golfo en
un ejido del municipio de
Jiménez, Tamaulipas, conocido
como La Loba. De acuerdo con
los reportes, los hechos iniciaron
cuando los uniformados
solicitaron apoyo luego de un
ataque en su contra.

Los elementos de seguridad se
encontraban realizado
actividades de vigilancia y
posteriormente fueron
agredidos, una vez que fueron
apoyados fueron en búsqueda de
los atacantes lo que derivó en
que los agentes dieran alcance a
los posibles responsables en el
ejido conocido como
Independencia, lugar donde
fueron abatidos.

Se trató de cuatro hombres que
llevaban ropa con la leyenda
Policía Estatal así como
indumentaria que decía Fuerzas
Especiales del Cártel del Golfo,
según informó Excelsior durante
la tarde del lunes 24 de abril. Las

acciones se registraron un día
antes, por la tarde noche del
domingo 23, según indicaron
fuentes de la Secretaría de
Seguridad Pública (SSP) de la
entidad consultadas por el
medio citado.

Como resultado fue asegurada
un arma AK 47 así como tres
rifles R 15, mientras que en redes
sociales circularon imágenes en
las que se pudo ver a por lo
menos dos hombres abatidos al
interior de una camioneta de
color blanco y con placas de
Texas y que resultó con los
vidrios estrellados. Mientras que
al lado de la unidad había otro
cuerpo, todos ellos con manchas
de sangre.

Al parecer los hombres
abatidos por las autoridades
serían miembros del Cártel del
Golfo, un grupo criminal que
habría sido espiado por
autoridades de Estados Unidos
tras ser los presuntos
responsables de cuatro
ciudadanos de EEUU en
Tamaulipas, dos de los cuales
fueron encontrados sin vida.

Cuatro presuntos miembros
del Cártel del Golfo fueron
abatidos en Tamaulipas

Detenido por
robar una
pantalla de una
vivienda 
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
detuvieron a Alberto de 45 años,
quien fue señalado por una
persona del sexo masculino,
quien manifestó que dicho sujeto
se introdujo a su domicilio, lugar
de donde logró sustraer una
pantalla de la marca Samsung de
32 pulgadas en color negro, la
cual se le aseguró al momento de
su captura.

El presunto delincuente fue
arrestado en las calles Aldama
entre 5 de Mayo y 12 de Octubre
de la colonia IV Centenario, de
esta ciudad capital, luego fue
puesto a disposición del Agente
del Ministerio Público, para que
ser proceda conforme a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, una
mujer de 40 años se cayó desde
un ventanal de una de las
habitaciones de su casa, ubicada
en el fraccionamiento Jardines
de Durango, de esta ciudad
capital.

Tras la caída presentó fractura
de nariz y escalpe frontal, por lo
que fue necesario su traslado a

la clínica del ISSSTE, donde su
estado de salud se reporta como
delicado.

Los hechos ocurren cuando la
mujer al parecer de nombre Ana,
trató de subir la escalera de su
casa, perdió el equilibrio y cayó
sobre su espalda y al intentar
incorporarse chocó contra un
ventanal y luego cayó de una
altura de aproximadamente tres
metros, con los resultados ya
descritos.

Grave mujer al caer de un
ventanal en Jardines de Durango
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

Alejandro Romano Rascón, abogado de
Yasmín Esquivel Mossa, ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), dijo este lunes que las medidas
emitidas el pasado viernes, por las cuales
se ordenó a la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) abstenerse
de continuar con el proceso universitario
sobre el presunto plagio de la tesis de
licenciatura de la abogada, no buscan
bloquear a la Máxima Casa de Estudios. 

A través de un comunicado, el abogado –
quien pertenece al despacho legal
“Romano Rascón y Asociados”– apuntó que
las medidas cautelares obtenidas tienen 'el
único objetivo de que se respete el Estado
de Derecho y las garantías de la ministra
de la Corte'.

No es en forma alguna un “pleito” contra
la UNAM (institución por la que Yasmín
Esquivel guarda un enorme respeto,
gratitud y cariño), sino de un acto legal que
pretende evitar una arbitrariedad'.

Además, Romano insistió en que el
proceso, que el Comité de Ética de la UNAM
inició en contra de la ministra, 'adolece de
un insuperable vicio de origen', ya que,
apuntó, no es una instancia universitaria
legalmente competente para ocuparse del
asunto. 'No obstante lo anterior, el Comité
de Ética de la UNAM ha insistido en seguir

en contra de Yasmín Esquivel el
improvisado proceso en cuestión, sin
existir regla alguna para hacerlo y
negándose a recibir las irrefutables pruebas
testimoniales y periciales que como su
representante he ofrecido', acusó. 

El defensor también expresó su
preocupación respecto a que las
autoridades de la UNAM han asegurado
tener ya una resolución en el caso, 'cuando
este proceso, que carece de bases jurídicas
y de legitimidad, ni siquiera ha concluido:
no han desahogado la totalidad de las
pruebas, ni los testimonios aportados por
esta oficina', acusó. 

Ramón Rascón insistió en que, 'ante un
posible atropello', la ministra de la Corte ha
recurrido a los instrumentos jurídicos que
le concede la Constitución para defenderse,
lo cual está lejos de ser un abuso de
autoridad o un acto de prepotencia.

"No es un pleito contra la UNAM": abogado
de ministra Esquivel

Forbes 
La Suprema Corte de Justicia de

la Nación (SCJN), a través de la
ministra Loretta Ortiz, negó una
suspensión para que el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
(Inai) pueda sesionar sólo con
cuatro comisionados.

La ministra, quien ha
respaldado los proyectos de la
Cuarta Transformación del actual
gobierno federal, admitió a
trámite la controversia
constitucional que presentó el
Instituto en contra del Senado,
pues los legisladores no han
nombrado a los tres
comisionados que faltan, y le
negó la suspensión para sesionar
con cuatro integrantes.

Ante ello, el Inai no podrá
sesionar, ya que no cuenta con el
quórum necesario para hacerlo.
El artículo 33 de la Ley Federal de
Transparencia y Acceso a la
información Pública establece
que el pleno del Inai deberá estar
conformado por siete
comisionados y que las sesiones
que realice serán válidas con la

asistencia de por lo menos cinco
de ellos. Esto surgió después de
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador vetó a dos
comisionados que ya habían sido
elegidos por la Cámara alta, y a
ello se sumó que el 31 de marzo
el comisionado Francisco Javier
Acuña terminó su gestión, por lo

que el Instituto se quedó sin tres
integrantes. Se espera que el Inai
acuda Corte Interamericana de
Derechos Humanos, pues antes
de que la ministra Loretta Ortiz
decidiera negarle la suspensión
para el organismo autónomo
sesione con cuatro integrantes, el
comisionado Adrián Alcalá

Méndez lo anunció.
“Esperamos que la ministra nos

conceda la suspensión, pero si no
nos la concede, por alguna razón
que ella tenga, presentaremos la
reclamación correspondiente e,
incluso, estamos evaluado las tres
comisionadas y un comisionado ir
hasta la Corte Interamericana de

Derechos Humanos. El Inai es de
todas y todos”, dijo.

El Inai es el organismo
constitucional autónomo garante
del cumplimiento de dos
derechos fundamentales: el de
acceso a la información pública y
el de protección de datos
personales.

Ministra al Inai poder sesionar con cuatro comisionados
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Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

Elementos de la Guardia Nacional llegaron
a las inmediaciones del edificio de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) para reforzar la seguridad.

Adán Augusto López, secretario de
Gobernación (Segob), informó que la
presidenta de la Suprema Corte, Norma
Lucía Piña, pidió el apoyo de la Guardia
Nacional para resguardar las instalaciones
del Máximo Tribunal del país ante una
marcha que se realizará en próximos días.

En la conferencia matutina de Palacio
Nacional, López Hernández dejó en claro
que la relación entre la Suprema Corte y el
Gobierno Federal será institucional.

“De manera institucional será la relación,
ahora mismo, por ejemplo, podría
comentarles que la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación”,
dijo.

“A propósito de un anuncio que se ha
hecho en los últimos días y en las últimas
horas respecto a una marcha que estaría
dirigida hacia, o su ruta terminaría en la
Suprema Corte, ha solicitado por la vía
oficial e institucional, mediante un oficio a
la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, que se le
proporcione apoyo con Guardia Nacional
para salvaguardar las instalaciones”,
puntualizó.

“Y ya se acordó un tratamiento
institucional a esa petición, entonces de esa
manera seguirá siendo la relación con la
Suprema Corte de Justicia de la Nación”,
indicó.

Horas más tarde, simpatizantes de
Morena instalaron una carpa frente a la
Corte como parte de un plantón.

En una manifestación descrita de
“pacífica” los manifestantes piden la
remoción de la ministra presidenta Norma
Lucía Piña.

Los manifestantes colocaron pancartas
con la leyenda “Fuera Norma Piña” de la
Suprema Corte.

Guardia Nacional llega al edificio de
la SCJN para reforzar seguridad

EFE
El Instituto Nacional Electoral

(INE) recibió las boletas y la
documentación electoral para el
ejercicio del voto de los
mexicanos residentes en el
extranjero en el marco de las
elecciones locales de Coahuila y el
Estado de México, para su
próximo envío.

Para ambos procesos
electorales, los Organismos
Públicos Locales (OPL) hicieron
entrega de las boletas para que la
ciudadanía coahuilense y
mexiquense residente en el
exterior pueda emitir su voto, los
sobres postales, el instructivo
para votar, las plataformas
electorales y una tarjeta
informativa de los comicios.

Para la elección de gubernatura
de Coahuila, este lunes el INE
recibió 857 boletas (más 20
adicionales) que hará llegar en la
primera semana de mayo de 2023
a los coahuilenses cuya solicitud
para votar desde otro país fue
procedente, así como
documentación y materiales que
facilitarán el ejercicio del voto
extraterritorial.

En el caso de la elección de
gubernatura del Estado de
México, el Instituto recibió el
pasado 21 de abril, mil 765
boletas (más 36 adicionales) para
la votación de mexiquenses
residentes en el extranjero y la
documentación y materiales de
apoyo correspondientes.

Con las boletas electorales
adicionales, se podrán atender los
envíos que deberán realizarse con
motivo de algún Juicio para la
Protección de los Derechos
Político-Electorales de las y los
ciudadanos, así como cualquier
cuestión extraordinaria que se
presente, según lo contempla la
ley.

Todo este material se utilizará
para la integración de los
paquetes electorales postales que
se enviarán a las y los
connacionales cuya solicitud de
inscripción a la Lista Nominal de
Electores Residentes en el
Extranjero (LNERE) haya
cumplido con los requisitos
legales.

Personal del INE verificó la
cantidad y calidad de las boletas,
así como de la documentación

electoral y procedió a su
resguardo.

El envío de los paquetes
electorales postales para la
ciudadanía en el extranjero que
participará en las elecciones de
Coahuila y Estado de México se
realizará en la primera semana de
mayo.

La ciudadanía coahuilense y
mexiquense que participe desde
el exterior deberá enviar de
vuelta a México el sobre postal
con su voto para que llegue al
país a más tardar 24 horas antes
de la Jornada Electoral, es decir,
hasta las 8:00 horas del próximo
3 de junio.

Adicionalmente, se recibió la
documentación correspondiente
a la organización del voto desde
el extranjero para ambos
procesos electorales: cajas
contenedoras para los sobres voto
desde el extranjero; acta de la
Jornada Electoral; hoja de
incidentes; sobre de expediente
del Módulo Receptor de Votación
(MRV) -para voto presencial en
sedes consulares-; aviso de
localización del MRV y carteles
sobre cómo votar en consulados.

INE recibe boletas para el voto de mexicanos en el extranjero 



Agencias 
El presidente de Ucrania,

Volodímir Zelenski, no renuncia a
Bajmut, donde sus tropas resisten
a duras penas los embates de los
mercenarios rusos de Wagner,
batalla de la que depende tanto el
inicio como el éxito de la
contraofensiva ucraniana. "No
podemos renunciar a Bajmut, ya
que esto contribuiría a ampliar el
frente y permitiría a las tropas
rusas y a los Wagner capturar
más territorios", dijo Zelenski al
canal Al-Arabiya.

Las unidades de asalto de
Wagner han tomado en los
últimos días una veintena de
manzanas en la urbe, aunque a
costa de un gran número de
bajas, según Kiev. Pese a la

insistencia de sus asesores
militares estadounidenses sobre
la escasa importancia estratégica
de dicho bastión, Zelenski insiste
en resistir. "Si Rusia toma Bajmut,
esto puede convertirse en un
trampolín para el avance hacia
dos ciudades aún más grandes en
la región de Donetsk: Kramatorsk
y Sloviansk", comentó.

Reconoció que la situación en
varios sectores del frente es
complicada, pero que Ucrania "es
más fuerte que hace un año".
Zelenski subrayó que el escándalo
con la filtración de documentos
no ha repercutido en los
preparativos de la contraofensiva
por parte del ejército ucraniano y
destacó la fe de los ucranianos en
que "cada día nos acercamos a la

victoria".
Consideró que cuando los

aliados echan una mano a Kiev,
en realidad, se están ayudando a
sí mismos. "La verdad radica en
que Rusia no se detendrá en
Ucrania y eso lo tienen claro
todos", dijo.

Mientras, el jefe de Wagner,
Yevgueni Prigozhin, aseguró que
después de casi nueve meses de
combates las fuerzas ucranianas
controlan en Bajmut una
superficie de no más de "un
kilómetro por dos". "Nuestra tarea
radica en moler al Ejército
ucraniano, no darles la
oportunidad de prepararse para
la contraofensiva. Lo hacemos
con mucho éxito", indicó.
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Zelenski se niega a entregar Bajmut pese
a los avances de los mercenarios rusos

Forbes / EFE

Mientras que el Gobierno
canadiense se alista para celebrar
la coronación del rey Carlos III del
Reino Unido, la mayoría de los
canadienses se oponen a que el
monarca británico y su esposa,
Camila, sean los reyes de Canadá,
según una encuesta dada a
conocer este lunes.

El sondeo, realizado por la firma
Angus Reid Institute, señala que
el 60% de los encuestados se
opone a que Carlos III sea
reconocido como el rey de
Canadá, una monarquía
parlamentaria en la que el Jefe de
Estado británico lo es de forma
simbólica también del país
norteamericano.

Incluso una mayor proporción
de canadienses, un 62%, expresó
su rechazo a que la efigie de
Carlos III adorne el dólar
canadiense, como pasó con su
madre, Isabel II de Inglaterra, o
que se cante “Dios salve al rey” en
ceremonias oficiales.

El rechazo se extiende a la
esposa de Carlos III, Camila. Un
60% de los canadienses

encuestados señala que no
quieren que sea denominada
reina del país. Un 21% aceptaría
que fuese denominada reina
consorte y otros 19%, reina.

Y un 61% considera que lo
correcto es que países como
Canadá, que tienen como
monarca simbólico al Jefe de

Estado británico, se desprendan
de ese vínculo colonial. Solo un
11% de los canadienses declaran
que el país debería mantenerse
como monarquía parlamentaria.

La encuesta, que entrevistó a
2,013 canadienses entre el 10 y 12
de abril y tiene un margen de
error del 2%, se publicó el mismo

día que el Gobierno canadiense
anunció los actos con los que
celebrará la coronación de Carlos
III el próximo 6 de mayo.

El ministro de Patrimonio de
Canadá, Pablo Rodríguez, dijo que
los días 6 y 7 de mayo se
realizarán una serie de
actividades abiertas a todo el

público en Rideau Hall, en
Ottawa, la residencia oficial del
gobernador general de Canadá y
que realiza las funciones de Jefe
de Estado en representación del
monarca británico.

Además, cada provincia y
territorio de Canadá realizará
actos para celebrar la coronación. 

Los canadienses no quieren a
Carlos III como rey de su país



18 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
MARTES 25 DE ABRIL DEL 2023OPINIÓN

Robert Kennedy Jr. ha decidido retar a la
actual clase gobernante que está
representada por Joe Biden y Kamala
Harris y se registra como precandidato
para buscar ser el abanderado del Partido
Demócrata a la Presidencia de EUA
poniendo presión a Joe Biden quien se dice
que mañana martes anunciará su
campaña de reelección, el momento estará
enmarcado por la presión que tiene por no
crecer en las encuestas nacionales y ante
el riesgo de que otros aspirantes le entren
al ruedo en busca de la candidatura de su
Partido para el 2024 como ya lo está
haciendo Kennedy.

Los Kennedy no necesitan presentación,
pero tal vez valga la pena recordar algunos
puntos que hoy parecen irónicamente
similares a los años 60´s. Después del
asesinato de su hermano John, Robert ex
Procurador General lanzó su candidatura
en contra de quien había sido el
vicepresidente de su hermano y era en ese
momento presidente de EUA, Lyndon B.
Jonhson quien desde la Casa Blanca
apoyaba a su propio vicepresidente el ex
senador Hoover.

En ese lejano marzo del 1968 Robert
Kennedy padre decía “…Anuncio el inicio
de mi campaña por la presidencia de los
EUA, proponiendo una nueva política que
acabe con el baño de sangre en Vietnam,
quiero que el Partido demócrata
represente esperanza y unidad en lugar de
división y desesperanza, por la
reconciliación en lugar de guerra…”, para
junio lo habían asesinado después de
algunas importantes victorias al interior
del Partido demócrata en contra del
candidato de Johnson.

Junto con la industria militar, Lyndon
Johnson fueron los mayores beneficiarios
de los asesinatos de los hermanos
Kennedy. Después del asesinato de JFK,
Johnson inició en meses la guerra en
contra de Vietnam y propuso eliminar el
respaldo del Oro al dólar para poder
imprimir millones de dólares sin necesidad
de respaldo creando la adicción de los
bancos centrales de muchos países, de ahí
en adelante, de imprimir a lo loco para
pagar sus proyectos. La elección de 1968
en EUA, después del asesinato del
candidato Robert Kennedy logró que el

vicepresidente Hoover compañero de
fórmula de Lyndon B. Johnson perdiera en
contra del Republicano Nixon quien puso
fin a la guerra de Vietnam en contra de lo
que pedían los poderosos, pero ya no dio
paso a tras al tema de quitar el Oro como
respaldo al dólar, pero en este renglón
logró un acuerdo con los países de Oriente
para usar al dólar como moneda de uso en
las operaciones de venta de energéticos lo
que dio estabilidad al dólar a pesar de no
estar respaldado por ningún bien tangible.
Dicho sea de paso y como parte de las
críticas de Kennedy vs Biden, ese acuerdo
de Nixon que respaldo al dólar por décadas
y a pesar de no estar garantizado con Oro,
se ha roto por la mala política exterior del
actual presidente de EUA y ahora varios
países utilizan al Yuan en lugar del dólar
para el comercio y en especial para la
compra venta de energéticos como lo ha
hecho en fechas recientes incluso Francia
con Arabia Saudita.

Como sabemos Nixon renunció a la
presidencia por haber puesto grabadoras
en las oficinas del Partido Demócrata, pero
su salida de Vietnam le costó el odio de
muchos aliados del gobierno que
milagrosamente sabían de la grabación
que le costó la presidencia y que
prefirieron regresar el poder al Partido
Demócrata, que pocos años antes había
bloqueado las leyes de igualdad racial que
proponía su propio militante Kennedy
antes de ser asesinado en Texas tierra de
su Vicepresidente Lyndon B Johnson.

Biden prometió unir a EUA y al mundo.
Dijo ser el Presidente de la conciliación que
reafirmaría alianzas con el mundo y
acabaría con la creciente división interna
que padecen los EUA. Que seguiría la
ciencia y que apoyaría a las mujeres.

Robert Kennedy Jr. se ha lanzado al ruedo
con un mensaje similar al de su padre en
contra de guerras absurdas. En contra de
fomentar las divisiones nacionales y de
gastar dinero en armas en lugar de en
educación y salud. Ha dicho que la actual
política exterior de los EUA estaba
debilitando a su propio país y que en
contraste acercaba a los antiguos aliados
como Arabia Saudita a Rusia y a China.

“Necesitamos regresar al Partido
Demócrata a ser el Partido de JFK,
Roosevelt, Martin Luther King y de esos
valores. debemos cuestionar si los motivos
por los que estamos actuando en la
política interior y en el mundo son los
correctos. Voy a luchar en contra de la
política entregada a los intereses de las
empresas que hoy gobiernan Washington.
Necesito la ayuda de todos los Demócratas
y también de los Republicanos
huérfanos…” El mensaje de RK Jr. fue un
mensaje al estilo americano, ignorado por

las grandes cadenas de comunicaciones en
ese país o en el mundo. ¿La razón?
Simplemente, está fuera de moda en su
mensaje de unidad y de valores
tradicionales. Cometió el pecado capital de
cuestionar e ir en contra de las industrias
que se enriquecieron con los encierros del
Covid19 y con la guerra de Ucrania. Eso le
costará mucho en su Partido y al interior
de un fenómeno global que ha dado poder
a gobernantes para ser casi reyes y a las
empresas clave para ser monopólicas con
recursos y apoyo de los gobiernos. Lo que
yo llamo el nuevo feudalismo. Para
Kennedy el gobierno de EUA se ha
convertido en una plutocracia avara.

¿Por qué se lanza tan fuerte Kennedy en
contra del líder de su propio Partido Joe
Biden? Él asevera que en EUA se tiene a un
gobierno que teme y desprecia a sus
gobernados, invitando a los electores a
regresar a la integridad, el respeto a la
constitución, unidad, respeto a las
garantías civiles y fin a la guerra votando
por él. Kennedy está sonando la alarma
como en su momento lo hicieron su padre
y su tío. Destacando en sus mensajes los
siguientes asuntos.

El actual gobierno está afectando los
derechos de las mujeres obligándolas a
compartir prisiones, baños, vestidores y
hasta competencias deportivas con
hombres trans que se dicen mujeres bajo
el supuesto de igualdad de derechos.

EUA ha gastado más de cien mil millones
de dólares en armas para prolongar la
guerra de Ucrania mientras que el precio
de los alimentos en ese país hasta en un
70% durante los últimos dos años dejando
al 57% de los habitantes de ese país con
menos de mil dólares en ahorros para
enfrentar cualquier emergencia,
imprimieron decenas de millones de
millones de dólares para dar a las grandes
empresas, arruinando el valor de la
moneda y generando la peor inflación
mundial en 40 años. Han muerto más de
300 mil soldados de Ucrania, pero se dice
que la guerra va bien como se dijo de
Vietnam. “Mi hijo peleó en Ucrania estoy
a favor de la libertad, pero esto está siendo
prolongado por negocio”.

El gobierno de EUA y los del Mundo
forzaron a sus ciudadanos a dejar de
trabajar y a recibir medicamentos durante
la pandemia del Covid19 en forma de
vacunas, sin hacer estudios de efectividad
para prevenir contagios, esto a pesar de
que la propaganda oficial decía que si se
vacunaba a la población esto evitaría el
contagio lo que se probó ser mentira,
obligando a consumir el medicamento a
gente que no se beneficiaría al hacerlo
pero que sí corría riesgos por efectos
secundarios que no se han difundido.
Acusa la relación de complicidad entre
funcionarios de las empresas
medicamentos y altos funcionarios del
gobierno de EUA y del mundo, que
generando miles de millones de dólares a
favor de unos cuantos usaron a la
pandemia como pretexto. Las medidas de
la pandemia arruinaron la economía del
mundo y aumentaron en 30% la riqueza

de unos cuantos.
Biden anunció el jueves pasado una

reglamentación que daría subsidios a las
personas con mal historial crediticio para
comprar casa cobrando el diferencial a los
que tengan mejor crédito bajo el
argumento de que los que tienen mejor
crédito tienen más para pagar intereses
altos. Esto parece un insulto a los que
pagan sus cuentas a tiempo o a los que se
esfuerzan en no endeudarse, pero parece
que está de moda gastar lo que no se tiene,
decir que se es lo que no se es
biológicamente y dar dinero a empresas
privadas bien relacionadas al tiempo que
se le pide a los trabajadores que aprendan
a vivir con menos.

Estos son los puntos que Kennedy está
abordando, pero el Comité Nacional del
Partido Demócrata ya dijo que no hay
planes para debates entre Biden y
Kennedy. En los 60´s su padre abrió los
ojos a los ciudadanos sobre Vietnam, en
los 80´s su tío Ted Kennedy abrió los ojos
en contra de la pésima política económica
de Carter padrino político de Biden y ahora
es Robert Jr. quien se lanza al ruedo
tratando de rescatar valores de un país que
está muy dividido. Para Kennedy, los
Partidos de hoy en EUA son los Partidos de
la Guerra trogloditas del poder.

Según Kennedy en los últimos diez años,
“China ha desplazado al imperio militar de
EUA con el hábil manejo del dinero,
enviando recursos a los países para la
construcción de puentes o puertos,
mientras que EUA lo ha usado para
bombardearlos, haciendo evidente que
esto abre la puerta a la caída del “Breve
centuria de América”.

Biden y la CIA se oponen a continuar
liberando documentos sobre los asesinatos
de los dos Kennedy. Tapar la información
de un asesinato de hace 60 años parece ser
lo que convence a Robert de que en el
actual sistema político nadie quiere la
verdad, sino servirse del poder.

“Duele ir contra de Joe Biden a quien
conozco desde hace años, pero estas
políticas están aniquilando a la clase
media, usando al poder para censurar a los
que piensan distinto, imprimiendo dinero
para rescatar a banqueros y guerras,
mientras que se reduce el gasto en
programas sociales. El sistema esta
amañado y hay que romperlo. Yo muestro
que sin estar de acuerdo en todo debemos
poder hablar y ponernos de acuerdo”.

“Mi familia sabe los riesgos de ser
candidato, pero le temo más a seguir
viendo cómo se pierde la constitución y no
hacer nada y puedo ganarle a Trump
mejor que Biden”. No creo que Kennedy
tenga una oportunidad real de ganar la
designación del Partido Demócrata que
está entregado a los intereses corporativos
globales, como también los están gran
parte de los líderes tradicionales del
Partido Republicano, pero esto muestra
que hay una gran parte de ciudadanos de
clases medias y populares de ese país que
no están contentos con la política local o
internacional que sus líderes están
siguiendo.



Por fin se logró realizar la venta del
legendario avión presidencial, que fue
comprado por el expresidente panista
Felipe Calderón y que únicamente fue
utilizado por el expresidente priista
Enrique Peña Nieto, pero que el actual
presidente Andrés Manuel López Obrador
se negó a utilizar.

Un avión que podría transportar a 240
pasajeros, con una adaptación especial a
todo lujo, que se convirtió en una
promesa de campaña difícil de cumplir.

Finalmente, luego de tanto batallar, la
aeronave Boeing 787 fue adquirida por el
gobierno de Tayikistán, un país con una
población de 10 millones de habitantes,
que después de pertenecer a la URSS,
desde hace 30 años es gobernada por el
dictador Emomalí Sharípovich Rahmón,
quien desde 1994 es uno de los líderes
más influyentes de Asia Central.

Es importante destacar que Tayikistán
es uno de los 44 países del mundo que no
tienen salida al mar, de manera que el
avión les cae como anillo al dedo.

Aun cuando originalmente el precio de
venta del avión presidencial era de 218
millones de dólares, se terminó
vendiendo en 92 millones de dólares,
debido a la depreciación y al tipo de
aeronave que no a cualquiera le llegó a
interesar.

Durante cuatro años se estuvo
ofertando la costosa aeronave, que por
instrucciones presidenciales no se podría
utilizar por ningún motivo, de manera
que se convirtió en un dolor de cabeza y
en un costo financiero y de
mantenimiento que obligó al gobierno
mexicano a aceptar venderlo a un menor
precio.

Aun cuando originalmente el ejecutivo
había declarado que no se vendería en
menos de 130 millones de dólares, el
presidente de la República afirmó que
cada día se depreciaba más y tenía un
desperfecto de fabricación, lo que
provocó la rebaja en el precio.

Resulta contradictorio que la simbólica
aeronave de un gobierno democrático y
libre vaya a parar a manos de un dictador
que durante su mandato ha sido
autoritario y ha restringido las libertades,
especialmente la libertad de expresión y
de prensa.

En efecto la compra de esta aeronave
tan costosa fue un exceso del gobierno
que la adquirió, por lo que de origen fue
un mal negocio para México, que tiene
tantas necesidades urgentes de resolver,
como para tener un avión tan lujoso.

Sin embargo, ya que se tenía comprado
pudo haberse utilizado para misiones
internacionales en vuelos de largo
alcance; pero se había convertido en un
símbolo de ostentosidad, que iba en
contra de los principios de austeridad de
la actual política gubernamental.

Con la venta de la aeronave a precio de
remate se realizó un pésimo negocio,
pero ojalá el uso que se le dé a los
recursos obtenidos con la realización de
esta operación sea el correcto y lo
justifique todo, mientras tanto el dinero
estará en manos del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado y dicen que
se destinará a la construcción de
hospitales, por cierto, uno de ellos en
Tuxtepec, Oaxaca.

Al menos el presidente se subió a
tomarse la foto del recuerdo antes de que
el avión se fuera a volar por otros cielos.
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**** De nueva cuenta falla la
comunicación en Presidencia de la
República
**** Asume su rol de jefe político
del PRI, Esteban Villegas Villarreal

El padecimiento (cualquiera que sea,
Covid o microinfarto), del presidente
Andrés Manuel López Obrador, ha servido
para demostrar, una vez más, lo que NO
DEBE HACERSE EN COMUNICACIÓN
SOCIAL de una dependencia
gubernamental y menos en el caso del
cargo más importante del Ejecutivo
federal, que es el del presidente de la
República. 

Los hechos registrados en una base
militar en Mérida, fueron revelados
segundo después de sucedido por DIARIO
DE YUCATÁN, uno de los más antiguos y
prestigiados diarios del conteniente
americano, con una impecable trayectoria
y destacada ética periodística.

El punto sustancial revelado por DIARIO
DE YUCATÁN, es el desvanecimiento que
tuvo el primer mandatario del país y que
los expertos en medicina poco relacionan
con el COVID-19 que, oficialmente, es el
padecimiento que tiene López Obrador.

Comunicadores, analistas y ciudadanos
esperamos el tradicional video que lanza
por sus redes sociales el presidente López
Obrador y en vez de ello, se publica un
tuit evidentemente no escrito por el jefe
del Ejecutivo federal, que provoca no solo
más descontrol, sino una ola de rumores
de simpatizantes y no simpatizantes de la
4T y del propio mandatario nacional.

Ocultar situaciones en materia de
comunicación social gubernamental, es
un arte y debe estar plenamente
justificado por un interés superior, porque
de otra manera lo único que se provoca es
el caos informativo y despierta la
rumorología.

Al momento de entregar esta pieza
periodística no había claridad sobre la

salud del presidente de la República, de la
que solo habrá de lograrse mediante
algún video que suba el propio López
Obrador, como le ha hecho en anteriores
ocasiones.

Por lo pronto, lo mejor que podemos
hacer, es desearle una pronta
recuperación.

+++++ 
Justo donde tradicionalmente se llevan

a cabo las peleas de gallos y hasta de
boxeadores, el palenque de las
instalaciones de la FENADU, sirvió de
escenario para que Esteban Villegas
Villarreal hiciera un llamado a los priístas
duranguenses para que no se vuelvan de
dividir y que tampoco les vuelva a ganar
la soberbia. Ahí frente a los
exgobernadores Ismael Hernández Deras
y Jorge Herrera Caldera, el jefe del
Ejecutivo duranguense, señaló que 2022
sirvió para demostrar que cuando el
Revolucionario Institucional está unido no
hay quien lo detenga y por eso, les mandó
mensaje a los “inquietos morenos” que
“andan por ahí”, para asegurarles que en
2024 se volverán a topar con pared en el
proceso electoral.

Precisamente en ese acto, Esteban
Villegas Villarreal inició el proceso de
asumir su rol de jefe político de los
priístas duranguenses y vía los nuevos
dirigentes de organizaciones e institutos,
arranca una nueva etapa de este instituto
político que pudiera ser la unión que
quedó pendiente en 2016, cuando se
interrumpió el proyecto planeado para 18
años y que inició precisamente uno de los
exgobernadores ahí presente, Ismael
Hernández Deras.

Se espera mucho de Gaby Hernández
López al frente del ONMPRI y de Ariel Maa
López en la CNOP, ya que se les identifica
plenamente con Esteban y ellos
evidencian compromiso con el jefe
político.
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El poeta y ensayista venezolano
Rafael Cadenas, de 93 años, se
refirió a la “democracia” al recibir
hoy el Premio Cervantes, el
mayor galardón a las letras
hispanoamericanas, de mano de
los reyes de España en la
Universidad española de Alcalá de
Henares, y exhortó a “defenderla
de todo lo que la acecha” y
“recrearla”, una tarea que,
aseguró, “le incumbe a la
educación, que la ha descuidado”.

”Se necesita en los países donde
existe una pedagogía que la
robustezca”, planteó el autor en
su discurso, mientras que, sobre
aquellos países que “no la han
conocido”, dijo que “es en vano
tratar de introducirla”. Además,
hizo referencia a los dos
“temores” señalados por el
psiquiatra Karl Jaspers: el
“totalitarismo” y la “bomba”.
”Aquel avanza y ésta ha crecido.
Resulta paradójico, por cierto, que
las naciones más civilizadas se
encuentren entre las principales
fabricantes de armas. Se trata de

una industria muy próspera”,
advirtió.

”La impronta del Quijote estuvo
en los creyentes de la utopía que
arreglaría todo y terminó en un
desengaño: es sabido que
nacionalismos, ideologías y
credos dividen a los seres
humanos”, aseveró el autor del
célebre poema “Derrota”, tomado
como manifiesto por la
generación de 1960. ”En este
tiempo, el mundo, gracias al
desarrollo de la comunicación,
debería ser cosmopolita. Ya en
cierto modo lo es pero, para ello,
se oponen los factores que he
mencionado, sobre todo el
nacionalismo que –según (Albert)
Einstein– es el sarampión de la
humanidad”, aseveró.

”Creo que puede haber llegado
el momento de revisar las bases
de toda la cultura, aunque no sé
si, al decir esto, se trata de un
contagio de los dos famosos
personajes. Todo debería
examinarse, verse, trocar la
ilusión por lo real, la faena más
ardua que se le ha de plantear al
ser humano”, afirmó, según
citaron medios internacionales.

Ganador además del Premio
Nacional de las Letras de
Venezuela, el FIL de Guadalajara
(México) y de la beca
Guggenheim, Cadenas resultó
merecedor del Cervantes por
producir una destacada obra que
“demuestra el poder
transformador de la palabra

cuando la lengua es llevada al
límite de sus posibilidades
creadoras”, señaló el Ministerio
español de Cultura en noviembre
pasado.

El escritor, que cuenta con una
veintena de libros de resonancia
internacional en su haber, es el
quinto poeta que gana en forma

consecutiva el Cervantes –los
anteriores fueron Ida Vitale, Joan
Margarit, Francisco Brines y
Cristina Peri Rossi–. Se trata del
único venezolano que ha
conseguido el galardón que
obtuvieron escritores como Jorge
Luis Borges, Mario Vargas Llosa,
Álvaro Mutis y Sergio Ramírez.

El venezolano Rafael Cadenas llamó a “defender
la democracia” al recibir el Premio Cervantes



Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

Con gran éxito se celebró la
primera entrega de los Premios
Bulevar a las Artes en
Torremolinos, con asistencia de
políticos, actores, artistas
plásticos, empresarios y
premiados.

Paulo Molleda, director y
creador de la premiación, celebró
su amor por la cultura.

Molleda junto con Juan Royo
mantienen Bulevar by Na, un
recinto no sólo para el disfrute
gastronómico, han hecho realidad
un rincón cultural, donde se
encuentra un espacio para la
lectura, el entretenimiento y para
ver obras de arte. 

El nacimiento de los premios es
parte de la labor que lleva
Molleda, al abrir las puertas de su
negocio a la cultura. Y hace
posible que creadores y
representantes culturales puedan
tener un escaparate para que el
público en general pueda acceder
a las creaciones artísticas
mientras disfruta de un menú
delicioso y algún platillo
premiado.

Molleda dio inicio a la
premiación cantando el tema de
Bulevar, los asistentes desde el
comienzo mostraron su gusto por

la celebración y se sumaron con
palmas. Al terminar empezó la
ceremonia de entrega de premios
junto con Miguel Ángel Martin,
conocido en las redes sociales
como TUNOMANDAS.

Dio a conocer que el galardón,
que es un Menino, metálico es
diseño del escultor extremeño
Narchy, quien estuvo presente y
agradeció a los anfitriones. En
breve charla nos comentó que se
encuentra preparando una
exposición en la que presentará
por primera vez su obra al
público.

Ose del Sol, pintor y escultor
recibió el reconocimiento Artes
Plásticas de manos de Juan Royo
y María Esther Beltrán. Se destacó
a Ose por su trabajo creativo y
por su valentía en sus creaciones,
de las cuales se pueden ver en
Bulevar.

El segundo premiado fue la
Taberna Flamenca de Pepe Lopez
que se le reconoce por ser un
establecimiento icónico que lleva
funcionando en Torremolinos
desde 1965 y contribuye al
mantenimiento y promoción de
la cultura flamenca. Recibió el
premio de manos del actor
Manuel Banderas. 

El cantante Javier Ojeda, recibió
el premio por su trayectoria
profesional y su carrera musical,
el encargado de recibir el premio

fue su hijo, Pablo Ojeda, debido
que Ojeda tuvo un concierto en
Madrid.

Blacksheep Producciones,
compañía teatral recibió el
premio Uno de los nuestros.
Emocionado Molleda describió
como tocaron sus puertas y con el
tiempo ha visto el crecimiento de
está compañía siendo ahora una
de las compañías de teatro y
musicales de alta calidad y por
representar de manera
excepcional los valores de Bulevar
en eventos culturales a nivel
nacional e internacional.

El último premiado fue el
cantante Santaella, recibió el
premio de manos de la joven
artista Naiala Narciso. Juan
Antonio conocido como Santaella
es originario de Torremolinos
quien tiene su residencia en
México desde hace años. Se le
conoce por ser El consentido del
cantante y compositor mexicano
Juan Gabriel. 

Santaella comentó para
nuestros lectores que su carrera
comenzó en Torremolinos y en el
2007 lo descubre Juan Gabriel y lo
apadrina y es feliz por vivir de la
música lo cual es un éxito.

Comentó su agradecimiento a
Molleda por el premio que le
entregaron. “Los reconocimientos
es bueno que te los hagan en vida
y este premio se lo agradezco

mucho a Paulo, son momentos
felices que comparto con mi
familia y estoy muy feliz”.

Compartió su tristeza por la
pérdida de su confidente y su
paño de lágrimas. “El mundo
perdió a Juan Gabriel y yo me
quedé huérfano”.

Santaella presenta actualmente
su reciente material titulado
Santaella cóctel de olvido, incluye
un tema de Juan Gabriel.
Esperando tu amor. Tema que

cantó en la premiación y se llevó
varios minutos de aplausos de los
asistentes.

En la premiación estuvo
presente el coro Rainbow, quien
hizo un homenaje a Javier Ojeda
y deleitaron con dos temas más.

La gala terminó con la alegría y
carisma de Paulo, quien también
se dirigió a los políticos que
asistieron para pedir un espacio
teatral adecuado para la creación
en Torremolinos.

Primera entrega de los
premios a la creación y talento
cultural que da Bulevar by Na
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Esta semana los servicios de

streaming llegarán con sus
grandes estrenos del mes, ya que
al mes tres superproducciones
harán su arribo a distintos
catálogos de entretenimiento.
Una de las más esperadas es la
nueva versión del clásico
animado de Peter Pan, el cual no
pasará por las salas de cines y
estará directamente en las
televisiones de todos los
suscriptores de Disney+. Por otro
lado los hermanos Russo,
creadores de Avengers: Endgame

llegarán con su anticipado
proyecto Citadel.

Por otro lado la también muy
esperada segunda temporada de
la fantasía distópica Sweet Tooth
estará disponible esta semana. A
continuación, repasa el contenido
que se lanzará esta semana en
Netflix, Prime Video, Star+,
Paramount+, Disney+ y HBO
Max.

Gordon Ramsay: Uncharted
Showdown (26 de abril)

El cocinero más temido de la
televisión tiene que enfrentarse
con talentos que él mismo ayudo
a cultivar. En Reino Unido se

enfrenta a los chefs Paul
Ainsworth y Matt Waldron,
quienes fueron aprendices suyos
antes de abrir sus propios
restaurantes y en Costa Rica se
enfrenta a su propia hija Tilly
Ramsay para saber quién es el
mejor cocinero.

Working Moms T7 (26 de abril)
En un final emotivo, Kate y sus

amigas buscan un equilibrio entre
su realización profesional y
personal. ¿Será más fácil con una
pizca de humor? Se estrena en
Netflix.

El amor después del amor
(26 de abril)

Esta íntima serie biográfica
detalla la vida y la carrera de Fito
Paez, uno de los artistas más
importantes de Argentina, y su
recorrido musical junto a íconos
del rock como Charly García,
Fabiana Cantilo, Luis Alberto
Spinetta, Juan Carlos Baglietto, y
más. Se estrena en Netflix.

Aventuras de Jóvenes Jedi:
Cortos (26 de abril)

Ambientada durante la época de
la Alta República, Star Wars:
Aventuras de Jóvenes Jedi: Cortos
sigue a un grupo de jóvenes
aprendices mientras estudian los
caminos de la Fuerza, exploran la

Galaxia, ayudan a los ciudadanos
y criaturas en la adversidad,
mientras aprenden valiosas
habilidades necesarias para
convertirse en Jedi.

Europa desde el cielo (26 de
abril)

Un viaje a gran altura por
diferentes paisajes de Alemania,
Italia, Países Bajos, Polonia,
España y Reino Unido para
mostrar las maravillas
arquitectónicas y naturales a lo
largo del viejo continente. Esta
serie servirá para retratar a las
diferentes comunidades rurales
que mantienen vivas las
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tradiciones históricas.
Tibucán T2 (27 de abril)
Tibucán adora ser parte de la

familia de Max, pero se pregunta
si no habrá otros como él... ¡y
emprende una divertida aventura
para descubrirlo! Se estrena en
Netflix.

Sweet Tooth T2 (27 de abril)
Mientras una nueva ola mortal

de Enfermos se acerca, Gus
(Christian Convery) y una banda
de compañeros híbridos son
prisioneros del General Abbot
(Neil Sandilands) y los Últimos
Hombres. Buscando consolidar el
poder encontrando una cura,
Abbot usa a los niños como
forraje para los experimentos del
cautivo Dr. Aditya Singh (Adeel
Akhtar), quien corre para salvar a
su esposa infectada Rani (Aliza
Vellani).

Para proteger a sus amigos, Gus
accede a ayudar al Dr. Singh,
comenzando un oscuro viaje
hacia sus orígenes y el papel de
su madre Birdie (Amy Seimetz) en
los eventos que conducen a The
Great Crumble. Se estrena en
Netflix.

Citadel (28 de abril)
Hace ocho años, Citadel cayó. La

agencia de espionaje encargada
de mantener la seguridad y el
bienestar fue destruida por
operativos de Manticore, un
poderoso enemigo. Con la caída
de Citadel, los recuerdos de los
agentes Mason Kane y Nadia Sinh
fueron borrados. Una noche,
Mason es rastreado por su
antiguo colega de Citadel quien
necesita de su ayuda. Mason
busca a su antigua compañera,
Nadia, y los dos espías se
embarcan en una misión para
detener a Manticore. Se estrena
en Prime Video.

Peter Pan y Wendy (28 de abril)
Esta película original de

Disney+ es una reinterpretación
de la novela clásica escrita por

J.M. Barrie y el clásico animado
realizado en 1953, en la dirección
se encuentra David Lowery (La
leyenda del caballero verde) y a
los jóvenes talentos Ever
Anderson Jovovic y Alexander
Molony como Wendy y Peter Pan
respectivamente. Se estrena en
Disney.

Gorongosa: Paradise Reborn
(28 de abril)

Después de 15 años de guerra
en el continente africano el
Parque Nacional Gorongosa, que
en algún momento había sido
nombrado el Edén de África,
terminó destruido debido a la
depredación de la fauna silvestre.
Este especial documenta el
esfuerzo de restauración más
grande en la historia, todo
siguiendo a la elefanta Mwana
Nzo quien debe adaptarse de
vuelta a la vida en el parque

despúes de tanto dolor y guerra.
Se estrena en Disney+.

Under Wraps 2: Una momia
en Halloween (28 de abril)

Amy se prepara para la boda con
temática de Halloween de su
padre y su prometido Carl,
cuando junto a Gilbert y Marshall
descubren que su amigo, la
momia Harold y su amada Rose
podrían estar en peligro. Sobek ,
una malvada momia que guarda
un rencor milenario contra su
mejor amigo, convertido en
amargo rival de Harold, se
despierta inesperadamente y
busca venganza. Con la ayuda de
su hipnotizado lacayo Larry,
Sobek secuestra a Rose, mientras
Amy, Gilbert, Marshall, Buzzy y
Harold deben usar sus
habilidades, una vez más, para
salvarla y regresar a tiempo para
la boda. Se estrena en Disney+.
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Forbes 

Todos alguna ves hemos tomado
un medicamento para sanar
algún malestar. Ya sea en
píldoras, suspensiones o en
inyecciones, para que una
medicina llegue a donde debe
llegar nuestro cuerpo cumple una
importante misión.

De acuerdo con la doctora
Alejandra Contreras, psiquiatra
de enlace y asesora científica en
Novagenic, para que un
medicamento funcione tiene que
pasar por distintos procesos en
nuestro organismo, como por
ejemplo absorberse,
metabolizarse y distribuirse.

Todas estas acciones en
conjunto se conocen como
farmacogenética y para que se
lleven a cabo en nuestro cuerpo
los procesos de absorción,
distribución y metabolismo
intervienen moléculas, en su
mayoría proteínas que son
fabricadas por los genes.

Aunado a que el trabajo de los
genes es crear proteínas, otra
cosa que también hacen los
medicamentos en el cuerpo “es
generar sus sitios de acción,
fusionar o unirse con la célula y
empezar a hacer su trabajo” y
toda esta unión, de acuerdo con
la especialista, se hace a través de
receptores especializados que
también están hechos de
proteínas.

“Entonces, hay genes que
construyen proteínas para
absorber los medicamentos,
genes que construyen proteínas
que metabolizan los
medicamentos, genes que

construyen proteínas que reciban
los medicamentos, genes que
construyen proteínas para todo
este proceso y por lo tanto hay
diferencia entre uno y otro ser
humano en estos genes; eso lo
conocemos como variabilidad”,
puntualiza.

Las proteínas involucradas se
conocen como proteínas
transportadoras y receptores, que
también en medicina pueden ser
encimas u otras moléculas “en
realidad hay amplia variedad, hay
muchísimas, y a la fecha existe ya
la tecnología para poder saber
cómo vienen genéticamente
constituidas algunas de ellas.

La especialista nos explica que
en el cuerpo humano hay entre
25 mil y 30 mil genes, entre ellos
más o menos cada uno construye
entre 1 y 3 proteínas, pero no
todas son para absorción de los
medicamentos ni están
vinculadas a este proceso, solo
500 genes están relacionados con
la construcción de proteínas para
medicamentos; de estos, a la
fecha, hay aproximadamente 28 o
30 que se pueden analizar.

La proteínas que procesan la
absorción, distribución y
metabolismo de los
medicamentos se encuentran en
distintas partes como el tubo
digestivo, pero el órgano que
tiene un papel fundamental para
este proceso es el hígado, ya que
aquí es donde los medicamentos
son metabolizados, después se
convierten en compuestos que
circulan por el torrente sanguíneo
y posteriormente viajan a las
células o son desechados “incluso
en el hígado hay unas proteínas
especializadas que se llaman

citocromos, estos citocromos son
los que se dedican a eliminar los
medicamentos del cuerpo”.

Para recibir los medicamentos,
las células tienen unos
“receptores”, mismos que son
diferentes para cada persona
porque también son construidos
por un gen. 

Mientras que una persona
puede responder favorablemente
a un medicamento, otra persona
lo puede metabolizar muy lento
generando toxicidad o bien,
puede metabolizar rápidamente
sin recibir lo suficiente. Lo
anterior genera efectos adversos
o no lograr el objetivo deseado.

Cómo podemos saber si un

medicamento funciona o no
Además de la genética existen

factores que pueden condicionar
la respuesta a los medicamentos
y estos pueden ser fisiológicos,
patológicos y ambientales como
sexo, grupo étnico, tabaquismo,
estrés, edad, enfermedades, entre
otras. Actualmente existen
estudios donde se analizan los
genes y se puede determinar si tu
cuerpo metabolizó muy rápido un
medicamento y por ello es que no
funcionó como debería, lo que
ayuda a tener un tratamiento
más especializado. “De acuerdo
con tú genérica podemos detectar
algún otro analgésico que sí te
haga función, que se metabolice

por otra vía y sea el adecuado
para ti.

Uno de ellos es Affiinity, de
Novagenic, donde se analiza el
ADN de cada persona para
determinar cómo es que su
organismo metaboliza algunos
medicamentos y esto permite que
los profesionales de la salud
receten medicamentos que sean
más efectivos y vayan de acuerdo
con la composición genética del
paciente.

Cualquiera puede ser candidato
a este estudio, pero para que
tenga utilidad el paciente debe
mostrar una resistencia a su
tratamiento o que tenga muchos
efectos secundarios.

¿Cómo funcionan los medicamentos en
nuestro cuerpo?

Para que un medicamento funcione tiene que
pasar por distintos procesos en nuestro
organismo, como por ejemplo absorberse,
metabolizarse y distribuirse
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qquuiieerree  ddeejjaarr  ssuu  hhuueellllaa
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VENADOS 

MAZATLÁN.
La Estadística FIBA de Venados

Basketball, Carolina Silva
Aréchiga, ha dejado su huella en
el baloncesto mazatleco como
jugadora, árbitro y ahora como
entrenadora.

Silva Aréchiga disfrutó de 17
años como jugadores, en los

c u a l e s

representó a Mazatlán en todos
los niveles, tanto en eventos
federados, como de invitación,
hoy en su faceta como
entrenadora busca transmitir sus
experiencias a los niños que
conforman la Academia Hornet.

“Tenemos trabajando ocho años
con niños y jóvenes, en un inicio
ser entrenadora era un hobby,
pero poco a poco busqué cursos,
para que lo que impartiera fuera
más fundamentado y no sólo
empírico.

“Y aquí estamos ya ocho años
después, donde me atrapó más
que nada la formación deportiva
de los niños y su formación

personal, inculcarles esos
valores por vía del deporte, la
responsabilidad, el resto, que
cumplan sus objetivos, no solo es
venir a entrenar y jugar, hay que
enseñarlos a que se establezcan
metas en sus vida y no sé, en un
futuro puede salir un jugador de
Liga Nacional o Cibacopa”,
compartió.

En su camino como entrenadora
de baloncesto ha vivido
importantes experiencias, pero
también ha seguido aprendiendo
de sus niños.

“Creo que aprendes
más con los niños,
repitiendo los

fundamentos que tienes que
trabajar siempre, te das cuenta de
muchas que como jugadora o
juez no lo viste.

“Hay muchas vivencias, me
quedo corta diciéndote todo lo
que se ha vivido como
entrenador, lo que sí puedo
decirle a mis compañeros es que
sigan preocupándose por la
educación deportiva de los niños
que nos preparemos porque uno

siempre está en constante
aprendizaje”, dijo.

Después de llegar a la final
Nacional de Ademeba en el 2022,
Carolina Silva regresó al puerto
inspirada y convencida de repetir
la experiencia con su academia en
un futuro.

“De las grandes experiencias
puede ser la del año pasado, acudí
como asistente auxiliar del
entrenador de Culiacán con la
selección Sub 15 de Ademeba,
perdimos la final nacional por
tres puntos contra Sonora, es una

gran experiencia, fue algo que
dije voy a Mazatlán a trabajar
porque es algo que no se vive
siempre y esperamos repetir.

“En un futuro me gustaría
levantar una copa nacional con
mi equipo”, concluyó.

SU TRAYECTORIA
17 AÑOS COMO JUGADORA
1 AÑO COMO JUGADORA
PROFESIONAL
8 AÑOS COMO ENTRENADORA
7 AÑOS COMO ESTADÍSTICA FIBA
4 AÑOS COMO ÁRBITRO

CCaarroolliinnaa  SSiillvvaa  AArréécchhiiggaa,,   EEssttaaddííssttiiccaa  FFiibbaa  ddee  VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll ,,
qquuiieerree  ddeejjaarr  ssuu  hhuueellllaa  ccoommoo  eennttrreennaaddoorraa  ddee  bbaalloonncceessttoo
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TRIATLÓN

Y el cuarto mejor en el
Ironman 70.3 en
Monterrey, Nuevo
León 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado domingo se llevó a

cabo el Ironman 70.3 en
Monterrey, Nuevo León, donde
los atletas más preparados
compitieron en una de las
competencias de triatlón más
exigentes del mundo. Entre ellos,
se encontraba el duranguense
César Cárdenas Torres, quien
logró un destacado desempeño
en su categoría y en la
clasificación general.

EL MEJOR
Cárdenas Torres compitió en la

categoría de 30-34 años y logró
llevarse el primer lugar en su
categoría y un cuarto lugar en la
clasificación general, con un
tiempo total de 4 horas 21.33
minutos. Este resultado no es
fruto de la casualidad, sino del
arduo entrenamiento y
dedicación que ha demostrado a
lo largo de su carrera.

LA PRUEBA
Desde el inicio de la

competencia, Cárdenas Torres

demostró su excelente forma
física, al salir en primer lugar en
la natación de mil 900 metros con
un tiempo de 27.17 minutos. En
la primera transición, se tomó
2.35 minutos para prepararse
para la siguiente fase de la
competencia, el ciclismo de 90
kilómetros, donde mantuvo la
primera posición con un tiempo
de 2 horas 22.11 minutos.

EL CIERRE
En la segunda transición,

Cárdenas Torres se tomó 1.51
minutos para prepararse para la
última etapa de la competencia:
la carrera de 21 kilómetros.
Durante esta fase, Cárdenas
Torres mantuvo su liderazgo con
un tiempo de 1 hora 27.38
minutos, logrando mantenerse

en la primera posición de su
categoría y alcanzar el cuarto
lugar general.

GRAN ATLETA
Este resultado es un testimonio

del gran esfuerzo y dedicación
que César Cárdenas Torres ha
dedicado a su carrera como
triatleta. Sin duda, este resultado
es una gran motivación para
seguir trabajando duro y seguir
demostrando su talento en
futuras competiciones.
¡Felicidades, César!

OTRO PODIO
Además, Edgar Meraz del

también equipo Ohana logró
terminar en la cuarta posición de
la categoría 50-54, en una gran
actuación de este triatleta.

CCééssaarr,,   eell   mmeejjoorr
ddee  ssuu  ccaatteeggoorrííaa  
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El Colegio Kender
abrió las puertas para
los ajedrecistas
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
El Colegio Kender celebró

recientemente su torneo anual de
ajedrez, en el que participaron
estudiantes de diferentes edades
y categorías. La competencia
estuvo llena de emociones y
estrategias, y finalmente, los
ganadores fueron coronados en
una ceremonia especial al final
del evento.

LOS MEJORES
En la categoría de Mejor 3°-4°

grado, el ganador fue Leonardo
Enrique Violante Salas, quien
demostró un gran talento y
habilidad en cada partida. En la
categoría de Mejor 5°-6° grado, la
campeona fue Sofi Alejandra
Macieja, quien impresionó a
todos con su astucia y precisión
en el tablero.

MÁS RESULTADOS
En la categoría de Kender

Absoluto, el primer lugar fue para
Sebastián Alvarado Sarabia, quien
superó a sus oponentes con su
gran dominio del juego y su

DDiivveerr ttiiddoo  ttoorrnneeoo  



capacidad para anticipar los
movimientos de sus rivales. Ana
Paula Rodríguez Barboza ganó la
categoría de Mejor 1°-2° grado,
mientras que Maximiliano
Carmona Murillo se llevó el
primer lugar en la categoría de
Preescolar.

ADULTO
En la categoría de Adulto, el

ganador fue Manuel Álvaro
Medina García, quien demostró
que el ajedrez no tiene límite de
edad. En la categoría de

secundaria, el primer lugar fue
para Julio Sebastián Torres
Villarreal, quien se impuso en una
competencia reñida. 

KENDER
Íker Andreí Castruita Martínez

fue el ganador en la categoría de
Kender, mientras que Isis
González Castro se llevó el primer
lugar en la categoría de
secundaria femenil. Finalmente,
Axel Omar González Ontiveros
ganó en la categoría de Prepa.

PREMIOS 
Cada uno de los ganadores

recibió un merecido
reconocimiento por su gran
desempeño y dedicación durante
el torneo. El evento fue una gran
oportunidad para que los
estudiantes del Colegio Kender
demostraran sus habilidades y su
amor por el juego del ajedrez.
Felicitamos a todos los
participantes y a los ganadores en
particular por su excelente
desempeño.
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Con el propósito de
mejorar las
condiciones en su
práctica deportiva
diaria 

DURANGO, DGO.
Con el fin de que los alumnos de

las diferentes escuelas deportivas
del Instituto Estatal del Deporte,
puedan mejorar sus condiciones
dentro de la práctica deportiva, el
titular del deporte en el estado
César Omar Cárdenas Reyes, ha
estado haciendo entrega de
material deportivo a las
diferentes escuelas del propio
IED.

En esta ocasión le tocó el turno
a la escuela de futbol del IED, a
cargo del entrenador Juan Carlos
Moreno Fernández, quién es
egresado de la Escuela de
Educación Física y quién cuenta
con una amplia experiencia, de
ahí que el subdirector del IED
Rubén Ontiveros Palacio hiciera
entrega de balones, conos,
escaleras, etcétera, con el fin de
mejorar las condiciones de este
semillero.

Esta escuela de futbol del IED
tiene un horario de 19:00 a 20:00
horas, de lunes a viernes, en la
cancha de sus múltiples del
propio Instituto, destacar que se
aceptan niños a partir de los seis
años en adelante, mientras que la
cuota de recuperación es de 400
pesos al mes.

La encomienda del actual
Gobernador Esteban Villegas, es

que el Instituto del Deporte haga
un esfuerzo por mejorar las
condiciones del deporte en
general, para que más
duranguenses tengan la
oportunidad de practicar alguna
de las disciplinas deportivas que
se practican en el estado, y que
han demostrado
#ElValorDeNuestraGente en
diferentes competencias.
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EEnnttrreeggaann  mmaatteerriiaall   aa
eessccuueellaa  ddee  ffuuttbbooll  ddeell   IIEEDD
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VOLEIBOL DE PLAYA

• Las voleibolistas
aztecas derrotan a
Estados Unidos en la
final; Juan Virgen-
Miguel Sarabia
ganaron plata,
Katherine Albarrán-
Susana Torres se
hicieron con el bronce

Agencias
El equipo estelar femenil de la

selección mexicana de voleibol de
playa, conformado por Abril
Flores Castro y Atenas Gutiérrez
Guzmán, ganó la medalla de oro
en la primera etapa del Tour de
Playa 2023 de la Confederación de
Norteamérica, Centroamérica y el
Caribe de Voleibol (NORCECA),
celebrado en Aguascalientes.

Luego de tres días de intensa
actividad en dicho torneo, las
atletas nacionales se mostraron
dominantes en la gran final para
derrotar en dos sets, de
marcadores 21-13 y 21-19, a las
representantes de Estados
Unidos, Geena Urango y Carly
Skjodt.

México tuvo doble presencia en
el podio de esta categoría, ya que
Katherine Albarrán y Susana
Torres, quienes perdieron en
semifinales ante sus
connacionales, se quedaron con
la presea de bronce por su
victoria, en dos capítulos de 21-
16 y 21-17, frente a las también
estadounidenses Katie Lindstrom
y Teegan Van Gunst.

En la categoría varonil, Juan
Virgen Pulido y Miguel Sarabia
Delgado obtuvieron la medalla de
plata tras caer en un parejo y
emotivo compromiso ante Chase
Frishman y Cody Caldwell, de
Estados Unidos, en tres episodios
de marcadores 21-14, 20-22 y 7-
15.

El binomio compuesto por
Gabriel Cruz y Oziel Aguirre
estuvo cerca de entregar otra
medalla a la causa mexicana,
pues luego de ser vencidos en
semifinales por Virgen y Sarabia,
disputaron el choque por el tercer
puesto, en el que sucumbieron
frente a los canadienses Liam
Koop-Arran Chambers. 

Varadero, Cuba, albergará la
segunda fecha del Tour NORCECA
2023, el cual forma parte del
proceso clasificatorio hacia los
Juegos Olímpicos de París 2024,

por lo que los equipos nacionales
buscarán sumar puntos para el
ranking continental.

Puntos para el ranking
continental obtenidos por los
dúos aztecas en la primera etapa
del Tour NORCECA:

Abril Flores y Atenas Gutiérrez:
320 puntos.

Juan Virgen y Miguel Sarabia:
288 puntos.

Katherine Albarrán y Susana
Torres: 256 puntos.

Gabriel Cruz y Oziel Aguirre: 224

puntos.
Jorge Barajas y Ricardo Galindo:

192 puntos.
Itzel Vargas y Yeray

Vidaurrazaga: 168 puntos.
Julieta Muñoz y Patricia Valle:

112 puntos.

AAbbrriill   FFlloorreess  yy  AAtteennaass  GGuuttiiéérrrreezz  ssee  bbaaññaann
eenn  oorroo;;   ggaannaann  TToouurr  ddee  PPllaayyaa  NNOORRCCEECCAA



EFE
El glioblastoma es un tumor

cerebral que está entre los más
letales y difíciles de tratar. Ahora
un equipo científico ha probado
con éxito en ratones un gel que
combina un fármaco contra el
cáncer y un anticuerpo capaz de
alcanzar zonas que la cirugía y
otros medicamentos pueden
pasar por alto.

La descripción de estrategia,
que consiguió una supervivencia

del cien por cien de los animales,
se publica en la revista PNAS.

Según los científicos de la
Universidad Johns Hopkins, “el
nuevo gel ofrece esperanzas para
el futuro tratamiento del
glioblastoma porque integra un
fármaco anticanceroso y
anticuerpos, una combinación de
terapias que es difícil de
administrar simultáneamente
debido a la composición
molecular de los ingredientes”.

No obstante, esta investigación
está realizada en ratones. Henry
Brem, neurocirujano jefe del
Hospital Johns Hopkins y autor
del trabajo, subrayó el reto que
supone traducir los resultados del
gel en el laboratorio en terapias
con repercusiones clínicas
sustanciales.

La solución de gel desarrollada
por el equipo de Honggang Cui
consiste en filamentos de tamaño
nanométrico fabricados con

paclitaxel, un fármaco aprobado
por la Administración de
Alimentos y Medicamentos de
Estados Unidos para el cáncer de
mama, pulmón y otros tipos de
tumores.

Los filamentos sirven de
vehículo para administrar un
anticuerpo denominado aCD47.
Al cubrir uniformemente la
cavidad tumoral, el gel libera la
medicación de forma constante
durante varias semanas, explica
un comunicado de la universidad.

El gel es capaz de rellenar los
diminutos surcos que quedan tras
la extirpación quirúrgica de un
tumor cerebral.

“Puede llegar a zonas que la
cirugía podría pasar por alto y
que los fármacos actuales no
alcanzan para eliminar las células
cancerosas persistentes y
suprimir el crecimiento tumoral“,
resumen los autores.

El preparado también parece
desencadenar una respuesta
inmunitaria que el organismo del
ratón tiene dificultades para
activar por sí solo en la lucha
contra el glioblastoma.

Cuando los investigadores
volvieron a inducir un nuevo
tumor de glioblastoma a los
ratones supervivientes, sus
sistemas inmunitarios vencieron
por sí solos al cáncer sin
medicación adicional.

Según los investigadores, parece
que el gel no solo detiene el
cáncer, sino que ayuda a
reconfigurar el sistema
inmunitario para desalentar la
reaparición mediante la memoria
inmunológica.

Aun así, la cirugía es esencial

para este enfoque, señalaron los
investigadores; la aplicación del
gel directamente en el cerebro sin
extirpación quirúrgica del tumor
se tradujo en una tasa de
supervivencia del 50 por ciento.

Antecedentes
Una de las terapias de referencia

para el glioblastoma, desarrollada
por el Johns Hopkins y el Instituto
Tecnológico de Massachusetts en
la década de 1990, se conoce
comercialmente como Gliadel.

Se trata de un polímero
biodegradable que también
suministra medicación al cerebro
tras la extirpación quirúrgica del
tumor.

Gliadel mostró tasas de
supervivencia significativas en
experimentos de laboratorio,
pero los resultados obtenidos con
el nuevo gel son de lo más
impresionantes, según Betty
Tyler, también autora y profesora
en la universidad del mismo
nombre.

“No solemos ver una
supervivencia del 100 % en
modelos de ratón de esta
enfermedad”, dijo.

Críticas al estudio
Jordi Bruna Escuer, del Instituto

de Investigación Biomédica de
Bellvitge, señala que el modelo
animal en que se basa el estudio
no es nada representativo de lo
que es un glioblastoma humano.

“Han trabajado con una línea
celular murina a la que
químicamente se le indujo una
serie de alteraciones que
mimetizan morfológicamente al
glioblastoma, pero que a nivel
molecular no tienen nada que ver
con el glioblastoma humano”.
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Un nuevo gel detiene en ratones el
glioblastoma, un tumor cerebral letal
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